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●Mais de 78 milhões de consu-
midores brasileiros de energia 
elétrica serão benefi ciados pela 
Itaipu Binacional com redução 
no valor da conta, em janeiro 
de 2025, de acordo com medida 
aprovada em novembro deste 
ano pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) e anun-
ciada pelo Ministério de Minas 
e Energia (MME). No total, o 
chamado “bônus de Itaipu” 
distribuirá aos consumidores 

Após negar “rombo”, Itaipu
anuncia redução na conta
de luz viabilizada por bônus 
●Benefício, que resultará em 
redução no valor da tarifa de janeiro 
de 2025, atingirá 78 milhões de 
consumidores brasileiros

●Anúncio ocorre em meio a denún-
cia de que a Itaipu possuiria uma 
dívida de aproximadamente R$ 333 
milhões; Binacional nega “rombo”

cerca de R$ 1,3 bilhão. O diretor 
fi nanceiro executivo de Itaipu, 
André Pepitone, explica que a 
distribuição desse valor será 
feita para os consumidores re-
sidenciais e rurais relativo aos 
meses em que seu consumo foi 
inferior a 350 kWh em 2023. 
Esse grupo, de acordo com Pe-
pitone, representa um universo 
de 97% desses clientes. Em mé-
dia, acrescenta, o consumidor 
padrão brasileiro consome 120 

●Um dos maiores nomes das provas 
de fundo do atletismo brasileiro, 
o atleta olímpico Marílson Gomes 
dos Santos - disputou a maratona 
em três edições de Jogos Olímpicos 
-, sempre é reverenciado por suas 
performances, ainda mais quando 
as corridas de rua ganham evidência 
no calendário, especialmente a Cor-
rida Internacional de São Silvestre. 
Marílson Gomes dos Santos, nascido 
em Ceilândia (DF), em 6 de agosto de 
1977, teve uma trajetória profi ssional 
incrível. Treinado por Adauto Do-
mingues, no SESI, de Santo André, 
e depois na BM&FBovespa, em São 
Caetano do Sul, fez carreira em pista, 
com uma transição de grande suces-
so para as corridas de rua. O atleta 
foi bicampeão da Maratona de Nova 
York (2006 e 2008), uma das mais 
tradicionais do mundo, e é o único 
brasileiro tricampeão da Corrida In-
ternacional de São Silvestre (2003, 
2005 e 2010). Foi top 8 na maratona 
(5º colocado) nos Jogos Olímpicos de 
Londres 2012. "Cada vitória na São 
Silvestre teve uma emoção diferente. 
Eu tinha sido vice em 2002 e queria 
vencer. Tirei um peso das costas, um 
peso que era meu. A vontade de ser 
campeão era grande e fi quei muito fe-
liz", comentou Marílson.Esportes ● P.6

O nosso
único 
campeão

●A juíza Carolina Delduque Sen-
nes Basso, da 1ª Vara da Fazenda 
Pública de Curitiba, emitiu uma 
liminar que proíbe a BlaBlaCar, 
plataforma de compartilhamen-
to de viagens fundada na França 
em 2006, de operar no Paraná. 
A decisão prevê multa diária de 
R$ 50 mil em caso de descum-
primento. A medida atende a 
uma solicitação da Federação 
das Empresas de Transporte de 
Passageiros dos Estados do Pa-
raná e Santa Catarina (Fepasc) 
e do Sindicato das Empresas de 
Transporte Rodoviário Inter-
municipal do Paraná (Rodo-
par), que acusam o aplicativo 
de realizar transporte coletivo 

intermunicipal de maneira ir-
regular. Na decisão, datada de 
16 de dezembro, a magistrada 
apontou que motoristas cadas-
trados na plataforma podem 
estar oferecendo serviços com 
"caráter profi ssional", o que exi-
ge autorização específi ca. Dian-
te disso, a BlaBlaCar anunciou 
que suspenderá suas operações 
no estado a partir de 30 de de-
zembro. A BlaBlaCar informou, 
por meio de nota, que pretende 
recorrer da decisão judicial. A 
empresa explicou que a conti-
nuidade das operações até 30 de 
dezembro foi defi nida devido à 
“complexidade para cumprir a 
determinação”. Público ● P.2

O mistério dos objetos voado-
res não identifi cados, os chama-
dos UFOs (ou Óvnis, como são 
conhecidos no Brasil), sempre 
fascinou a humanidade, mas 
nos últimos anos, a busca por 
respostas tem ganhado novos 
contornos e maior seriedade. No 
Cosmos 2024, que foi realizado 
neste ano, o pesquisador e ufólo-
go Marco Antônio Petit abordou 
o tema em palestra. Global ● P.11

O novo fi lme brasileiro da Netfl ix, 
Depois do Universo, tem con-
quistado o público mundo afora. 
O romance entre a pianista Nina 
e o médico Gabriel fi gurou entre 
as 10 produções mais assistidas 
em 43 países: Argentina, Alema-
nha, Israel, Itália, Suíça e, claro, 
Brasil. Gravado em São Paulo, 
o longa apresenta uma cidade 
mais colorida do que seus habi-
tantes costumam ver. Mais+

● P.13

kWh por mês. “assim esse con-
sumidor terá um bônus de R$ 
16,66 no mês de janeiro de 2025 
para abater de sua conta de luz”. 
Pepitone destaca que a Binacio-
nal é uma empresa saudável, 
que detém liquidez, ou seja, 
possui capacidade em arcar com 
seus compromissos incluindo 
investimentos e programas so-
cioambientais. “É a Itaipu pro-
movendo de fato a modicidade 
tarifária”, destaca. Público ● P.3

Ufos
O invisível 
está cada vez 
mais visível 

Netfl ix
Os cartões postais 
de São Paulo  nas 
telas do streaming

BlaBlaCar é proibido 
no Paraná; Frente 
Parlamentar contesta

Pixabay
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“É a Itaipu 
promovendo de 
fato a modicidade 
tarifária”
ANDRÉ PEPITONE
Diretor fi nanceiro executivo de Itaipu
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BlaBlaCar é proibido no PR; Frente 
Parlamentar contesta decisão

Cabo de guerra A medida atende solicitação da Federação das Empresas de Transporte de Passageiros do PR e 
SC e do Rodopar, que acusam o aplicativo de realizar tran sporte coletivo intermunicipal de maneira irregular

A BlaBlaCar também 
argumentou que 
não compete com o 
transporte rodoviário 
regular, mas oferece 
uma alternativa 
complementar, uma 
vez que permite a 
combinação entre 
os dois meios de 
transporte e oferece 
viagens a destinos 
que não possuem 
cobertura de ônibus 

GABRIEL PORTA 
Cascavel 

●A juíza Carolina Delduque Sen-
nes Basso, da 1ª Vara da Fazenda 
Pública de Curitiba, emitiu uma 
liminar que proíbe a BlaBlaCar, 
plataforma de compartilha-
mento de viagens fundada na 
França em 2006, de operar no 
Paraná. A decisão prevê mul-
ta diária de R$ 50 mil em caso 
de descumprimento. A me-
dida atende a uma solicitação 
da Federação das Empresas de 
Transporte de Passageiros dos 

se tornar a primeira região no 
mundo onde a BlaBlaCar será 
obrigada a suspender suas ope-
rações devido a uma liminar ju-
dicial”, afi rmou a empresa.

Com presença em 22 países 
e mais de 110 milhões de usuá-
rios, incluindo quase 20 milhões 
no Brasil, a BlaBlaCar reforçou 
sua posição de liderança no seg-
mento de viagens compartilha-
das. A plataforma ainda argu-
mentou que a liminar contraria 
precedentes de outros tribunais 
estaduais e diverge da interpre-
tação do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), que tem reiterado 
a diferença entre caronas soli-
dárias e serviços comerciais de 
transporte de passageiros.

Deputados e 
senado contra
A Frente Parlamentar pelo Li-
vre Mercado (FPLM), integra-
da por deputados e senadores, 
posicionou-se contra a decisão 
da juíza do Paraná que proibiu a 
operação do aplicativo de caro-
nas BlaBlaCar. Em comunicado, 
o grupo classificou a determi-
nação como “desconectada da 
realidade” e um ataque à “li-
berdade econômica e à inova-
ção”. A Frente destacou que 
medidas como essa têm “im-

pactos dramáticos”, prejudi-
cando centenas de milhares de 
usuários, especialmente aqueles 
que dependem das caronas em 
regiões com transporte público 
insufi ciente em quantidade ou 
qualidade.

Rodrigo Marinho, diretor-
-executivo do Instituto Livre 
Mercado (ILM) e secretário da 
FPLM, afirmou que a decisão 
interfere no direito individual de 
consumo. “Impedir que pessoas 
compartilhem os custos de via-
gens em seus próprios veículos 
contraria tendências globais, 
que incentivam a redução de 
emissões de poluentes e o uso 
compartilhado de transporte de 
maneira efi ciente. Essa proibição 
pode causar sérios impactos na 

Estados do Paraná e Santa Ca-
tarina (Fepasc) e do Sindicato 
das Empresas de Transporte 
Rodoviário Intermunicipal do 
Paraná (Rodopar), que acusam o 
aplicativo de realizar transporte 
coletivo intermunicipal de ma-
neira irregular. Na decisão, da-
tada de 16 de dezembro, a ma-
gistrada apontou que motoristas 
cadastrados na plataforma po-
dem estar oferecendo serviços 
com “caráter profissional”, o 
que exige autorização especí-
fica. Diante disso, a BlaBlaCar 
anunciou que suspenderá suas 
operações no estado a partir de 
30 de dezembro.

A BlaBlaCar informou, por 
meio de nota, que pretende 
recorrer da decisão judicial. A 
empresa explicou que a conti-
nuidade das operações até 30 de 
dezembro foi definida devido 
à “complexidade para cumprir 
a determinação” e como for-
ma de respeitar os usuários que 
já haviam programado viagens 
para o período de fim de ano. 
No comunicado, a plataforma 
classificou a suspensão como 
resultado de um possível “mal-
-entendido sobre o modelo de 
caronas e seu funcionamento”. 
Segundo a empresa, o Paraná 

 Pixabay

será a primeira região no mundo 
a interromper suas atividades 
por ordem judicial. 

A BlaBlaCar também argu-
mentou que não compete com 
o transporte rodoviário regu-
lar, mas oferece uma alternati-
va complementar, uma vez que 
permite a combinação entre os 
dois meios de transporte e ofe-
rece viagens a destinos que não 
possuem cobertura de ônibus. 
Além disso, a empresa destacou 
que, em 2024, projetava que o 
Brasil ultrapassaria a França, 
seu país de origem, tornando-
-se seu maior mercado global.

Milhões de usuários 
no estado
Conforme informado pela em-
presa, a decisão judicial deve-
rá afetar cerca de 2 milhões de 
usuários no Paraná. A BlaBlaCar 
ressaltou que, para muitos, as 
caronas solidárias não são ape-
nas uma escolha prática, mas 
a única opção viável de trans-
porte, especialmente em quase 
1.000 rotas que não possuem 
cobertura por outros meios. 

A nota também destacou que 
a medida judicial é inédita em 
âmbito global. “Caso a decisão 
seja mantida, o Paraná poderá 

mobilidade urbana”, declarou.
Composto por 187 deputados 

federais e 28 senadores de di-
versos partidos, o grupo afi rma 
atuar em defesa da livre ini-
ciativa, buscando estimular o 
mercado, promover a desregu-
lamentação, equilibrar a carga 
tributária, simplifi car processos 
legislativos e reduzir a burocra-
cia, sempre visando garantir 
direitos individuais e fomentar 
o desenvolvimento econômico.

A FPLM também destacou que 
44 projetos de lei que tratam da 
regulamentação das caronas so-
lidárias estão em tramitação no 
Congresso Nacional.

Como funciona o app
A plataforma organiza encontro 
em motoristas que vão trafegar 
por um determinado trajeto e 
pessoas que gostariam de pena 
uma carona até o mesmo local. 
Assim, o condutor da viagem 
compartilha seus trajetos com 
passageiros interessados em di-
vidir os custos. De acordo com a 
empresa, em uma viagem com 
a BlaBlaCar, os membros com-
partilham apenas os custos es-
pecífi cos daquela viagem, como 
combustível e pedágios, sempre 
dentro dos limites estabelecidos 
pela plataforma. 

Entenda por que alguns
municípios não poderão
empossar prefeitos dia 1º

30
A BlaBlaCar anunciou que 
suspenderá suas operações 
no estado a partir de 30 
de dezembro

EM NÚMEROS

A situação pode surgir devido 
a uma série de fatores, como 
questionamentos legais sobre 
a validade da candidatura, 
inconsistências na prestação 
de contas ou pendências 
judiciais relacionadas a 
eleições anteriores

Gabriel Porta
Cascavel

● Conforme informações do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
20 municípios brasileiros ainda 
não possuem prefeitos oficial-
mente eleitos. Isso ocorre porque 
os candidatos mais votados tive-
ram suas candidaturas anuladas 
e aguardam julgamento judicial.  

A situação pode surgir devi-
do a uma série de fatores, como 
questionamentos legais sobre a 
validade da candidatura, incon-
sistências na prestação de contas 
ou pendências judiciais relacio-
nadas a eleições anteriores.  

Nessas circunstâncias, o TSE 
não homologa a eleição enquan-
to não houver uma decisão defi -
nitiva da Justiça. Caso a situação 
não seja resolvida até o dia da 
posse, em 1º de janeiro, o can-

didato mais votado não poderá 
assumir o cargo.  

Segundo o TSE,  caso o regis-
tro de candidatura for validado, 
o prefeito assume, mesmo que 
existam recursos pendentes. 
Porém, caso o registro seja re-
jeitado, o presidente da Câmara 
assumirá temporariamente.

Se a Justiça decidir de forma 
desfavorável ao candidato, novas 
eleições precisarão ser convoca-
das, de acordo com resolução do 
TSE. A normativa determina que 
qualquer alteração na situação 
jurídica de partidos, federações, 
coligações, candidatos ou can-
didatas que impacte o resulta-
do exigirá nova totalização dos 
votos.  

Os candidatos que tiveram su-
as candidaturas validadas foram 
diplomados até o dia 19 deste 
mês. A cerimônia, organizada 
pela Justiça Eleitoral, certifica 
ofi cialmente os eleitos. 

São Tomé (PR) 
Localizada na região Noroeste 
do Paraná, a cidade de São Tomé 
enfrenta uma situação eleitoral 
indefinida. A eleição para pre-
feito está sub judice, com Leo da 

Bota, do MDB, aguardando uma 
decisão da Justiça Eleitoral para 
confirmar se poderá assumir a 
administração municipal pelos 
próximos quatro anos. Confor-
me estabelece a Lei das Eleições, 
uma candidatura sub judice é 
aquela em que a Justiça Eleitoral 
ainda analisa a elegibilidade do 
candidato.  

Leo da Bota foi o mais votado 
nas urnas, recebendo 2.342 vo-
tos, o equivalente a 54,59% dos 
votos válidos. Sua adversária, 
Meire Pazini (PSD), obteve 1.948 
votos, representando 45,41%. 
Apesar da vitória expressiva, a 
candidatura de Leo da Bota en-
frenta um impedimento devido 
à rejeição de contas relativas ao 
período em que foi prefeito entre 
2005 e 2012. As contas referentes 
aos anos de 2009 e 2012 foram 
rejeitadas tanto pelo Tribunal 
de Contas do Estado do Paraná  
quanto pela Câmara Municipal. 
Além disso, ele foi condenado 
em uma ação civil pública por 
improbidade administrativa.  

A posse de Leo da Bota depen-
derá de uma decisão favorável do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
em Brasília. 
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78 milhões de brasileiros 
terão alívio na conta de luz 

Mais barata Para os clientes que consomem até 350 kWh, conta fi cará R$ 16,66 mais barata em janeiro de 
2025; o bônus diz respeito ao saldo positivo registrado na Conta de Comercialização de Energia Elétrica 

seus compromissos incluindo 
investimentos e programas so-
cioambientais. 

“Quitamos a dívida referente 
à construção da usina em 28 de 
fevereiro de 2023. Itaipu já redu-
ziu sua tarifa para o consumidor 
em 26%.” 

O diretor fi nanceiro executivo 
afi rma ainda que o custo da ener-
gia de Itaipu é bem mais baixo do 
que o custo médio de aquisição 
de energia das distribuidoras. 
Enquanto elas pagam em média 
R$ 307,00 para adquirir geração, 
Itaipu vende sua energia por um 
valor de aproximadamente R$ 
204,95, bem inferior à média. 
“É a Itaipu promovendo de fato 
a modicidade tarifária”, destaca.

O que é o bônus
O bônus diz respeito ao saldo 
positivo registrado na Conta 
de Comercialização de Energia 
Elétrica da Itaipu (ContaItaipu), 

uma regulamentação do setor 
elétrico brasileiro sobre a energia 
produzida pela Itaipu Binacional, 
adquirida pela Empresa Brasilei-
ra de Participações em Energia 
Nuclear e Binacional (ENBpar) e 
repassada às distribuidoras.

Desde 2018, essa conta apre-
senta um saldo fi nal anual positi-
vo, ou seja, os créditos realizados 
na conta (pagamentos das dis-
tribuidoras e liquidações fi nan-
ceiras da energia pela Câmara de 
Comercialização de Energia Elé-
trica) superam os débitos, isto é, 
os pagamentos feitos para Itaipu.

De acordo com o decreto 
11.027/2022, este saldo positivo 
deve ser distribuído como crédi-
to na conta de energia de todos 
os consumidores brasileiros re-
sidenciais e rurais que tiveram 
consumo inferior a 350 quilo-
watts-hora (kWh) em ao menos 
um mês de 2023. A previsão é de 
que o benefício seja de, em mé-

dia, R$ 16,66 na conta.
O cálculo do R$ 1,3 bilhão 

disponível como crédito para 
os consumidores leva em con-
ta, principalmente, três valores: 
o saldo positivo da Conta Itai-
pu de 2023, de R$ 399 milhões; 
R$ 842 milhões referentes aos 
saldos positivos da Conta Itaipu 
nos anos de 2020 e 2021, valor 
que foi destinado às empresas do 
setor elétrico com o objetivo de 
reduzir os efeitos da Covid e da 
crise hídrica, e que foi devolvido 
à conta no fi nal de 2023; e, fi nal-
mente, R$ 65 milhões de rendi-
mento fi nanceiro por aplicação 
bancária dos R$ 842 milhões, até 
setembro de 2024.

Rombo
Na quinta-feira a Itaipu Binacio-
nal se manifestou acerca de uma 
informação de que a empresa te-
ria uma dívida de aproximada-
mente R$ 333 milhões. Em nota, 

a Binacional afi rmou que não há 
rombo nas contas da empresa, 
muito menos a dívida divulgada 
pelo portal Poder 360.

Conforme a Itaipu, a desin-
formação é proveniente da falta 
de compreensão em relação ao 
regramento e à legislação aplicá-
vel à “Conta de Comercialização 
da Itaipu”, que embora leve esse 
nome, não é gerida pela Itaipu 
Binacional, e possui regulação e 
fi scalização da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (Aneel).

Nessa conta, apenas o Custo 
Unitário dos Serviços de Eletri-
cidade de Itaipu (Cuse) é fixa-
do pela Itaipu, sendo resultado 
de negociação entre o Brasil e o 
Paraguai. A “Tarifa de Repasse 
de Itaipu”, valor cobrado das 
distribuidoras e, supostamen-
te indicada como a causa para 
défi cit na “Conta de Comercia-
lização da Itaipu” em 2024, tem 
outros componentes adiciona-
dos que não são administrados 
e não fazem parte do orçamento 
da Itaipu.

Segundo a Binacional, a “Con-
ta de Comercialização da Itai-
pu” pode apresentar déficit ou 
superávit devido à sua natureza 
de constituição. Esses resultados 
variam conforme a concretiza-
ção das premissas estabelecidas 
ao defi nir a “Tarifa de Repasse de 
Itaipu”, especialmente aquelas 
relacionadas à produção efetiva 
de energia elétrica, que é direta-
mente infl uenciada pelas condi-
ções hidrológicas.

O superávit ou déficit da 
“Conta de Comercialização da 
Itaipu” não impacta o resultado 
financeiro da empresa, ou se-
ja, não gera lucro nem prejuízo 
para a Itaipu. Da mesma forma, 
um eventual déficit na “Conta 
de Comercialização em 2024” 
não tem qualquer relação com 
os programas socioambientais 
ou os patrocínios realizados pela 
Itaipu Binacional.

Estado cria mais de 167 mil 
vagas formais até novembro, 
consolidando-se como o 
terceiro maior gerador de 
empregos do país, enquanto 
a taxa de desemprego 
nacional atinge o menor 
patamar desde 2012
Redação com agências 
Cascavel

●O Paraná reafi rmou sua posição 
como destaque nacional na ge-
ração de empregos formais em 
2024. Entre janeiro e novembro, 
o estado criou 167.396 novas va-
gas de trabalho, consolidando-
-se como o terceiro maior gera-
dor de empregos do país, atrás 
apenas de São Paulo e Minas Ge-
rais. Esse saldo positivo resulta 
de 1.878.898 admissões contra 
1.711.502 desligamentos, confor-
me dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged). No ranking regional, o 
Paraná superou outros estados 
do Sul, como Santa Catarina e 

Paraná lidera geração de 
e Brasil registra queda 
consistente no desemprego 

logística do Paraná, com portos, 
ferrovias e rodovias de alta capa-
cidade, tem sido apontada como 
um diferencial competitivo que 
atrai empresas e indústrias. A 
localização estratégica do estado 
também facilita o escoamento de 
produtos e fortalece a integra-
ção com o mercado internacio-
nal, fatores que geram impactos 
diretos na criação de postos de 
trabalho.

Entre os setores que mais con-
tribuíram para o saldo positivo 
no estado, o comércio lidera, se-
guido por serviços e indústria. 
No comércio, as contratações 
foram impulsionadas por datas 
comemorativas, como o Dia das 
Crianças e a Black Friday, além 
do Natal, que movimenta o setor 
no último trimestre do ano. Na 
indústria, a produção de alimen-
tos e bebidas, máquinas agrícolas 
e materiais de construção foram 
os grandes destaques, enquanto 
o setor de serviços se benefi ciou 
da retomada das atividades pre-
senciais em áreas como turismo, 

Rio Grande do Sul.
Em novembro, o estado regis-

trou a criação de 4.121 vagas for-
mais, mantendo a trajetória de 
crescimento observada ao longo 
do ano. Este desempenho é atri-
buído à diversifi cação econômi-
ca e ao fortalecimento de setores 
estratégicos como indústria, co-
mércio e serviços. A administra-
ção estadual destacou políticas 
de incentivo, como benefícios 
fiscais, programas de qualifi-
cação profissional e atração de 
investimentos, como fatores de-
terminantes para os resultados.

Além disso, a infraestrutura 

educação e saúde.
O agronegócio, um dos pilares 

econômicos do Paraná, também 
teve papel relevante. A alta pro-
dutividade no campo, associada 
à exportação de grãos e carnes, 
movimentou cadeias logísticas e 
industriais, ampliando o número 
de vagas formais. A tecnologia 
aplicada ao setor agropecuá-
rio contribuiu para o aumento 
da efi ciência e a criação de no-
vos nichos de trabalho, como a 
agroindústria e serviços de alta 
tecnologia no campo.

Cenário nacional
No âmbito nacional, o merca-

do de trabalho apresentou sinais 
consistentes de recuperação ao 
longo de 2024. A taxa de desem-
prego caiu de 7,8% no trimes-
tre encerrado em fevereiro para 
6,1% no trimestre encerrado 
em novembro, de acordo com a 
Pesquisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (PNAD 
Contínua), do IBGE. Este é o me-
nor índice desde o início da série 
histórica em 2012.

A coordenadora de Pesquisas 
Domiciliares do IBGE, Adriana 
Beringuy, destacou que a redu-
ção do desemprego foi registrada 
em quase todos os setores eco-
nômicos, refletindo uma recu-

peração abrangente do mercado 
de trabalho. “A queda é consis-
tente e bem distribuída, o que 
demonstra que o movimento de 
recuperação não está concentra-
do em um único setor da econo-
mia”, explicou.

Segundo o IBGE, o aumen-
to do número de trabalhadores 
com carteira assinada, aliado à 
formalização de pequenos ne-
gócios, contribuiu significati-
vamente para o recuo da taxa 
de desocupação. A maior parte 
das novas vagas foi gerada nos 
setores de comércio, serviços e 
construção civil, áreas que his-
toricamente respondem rapida-
mente às variações da atividade 
econômica.

Outro ponto relevante foi a 
expansão do trabalho formal no 
interior do país. Cidades médias 
e pequenas registraram índices 
superiores à média nacional na 
criação de vagas, impulsionadas 
por políticas de incentivo fi scal e 
investimentos em infraestrutura. 
Esse movimento colaborou para 
a descentralização das oportuni-
dades de trabalho, fortalecendo 
economias regionais.
Apesar dos avanços, a informa-
lidade, que ainda atinge cerca de 
39% dos trabalhadores ocupa-
dos, permanece como um dos 
principais entraves para uma 
recuperação mais sólida e equi-
librada.

Ari Dias

Anúncio ocorre 
em meio a de-
núncia de que a 
Itaipu possuiria 
uma dívida de 
aproximada-
mente R$ 333 
milhões; Bi-
nacional nega 
“rombo”

Cascavel
DA REDAÇÃO COM 
AGÊNCIAS

Alexandre Marchetti/Itaipu Binacional

●A informalidade, que ainda 
atinge cerca de 39% dos 
trabalhadores ocupados, 
permanece como um dos 
principais entraves para uma 
recuperação mais sólida e 
equilibrada.

DADOS

M
AIS de 78 milhões de 
consumidores brasi-
leiros de energia elé-
trica serão benefi cia-

dos pela Itaipu Binacional com 
redução no valor da conta, em 
janeiro de 2025, de acordo com 
medida aprovada em novembro 
deste ano pela Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) e 
anunciada pelo Ministério de Mi-
nas e Energia (MME). No total, o 
chamado “bônus de Itaipu” dis-
tribuirá aos consumidores cerca 
de R$ 1,3 bilhão. 

O diretor fi nanceiro executivo 
de Itaipu, André Pepitone, expli-
ca que a distribuição desse valor 
será feita para os consumidores 
residenciais e rurais relativo aos 
meses em que seu consumo foi 
inferior a 350 quilowatts-hora 
(kWh) em 2023. Esse grupo, de 
acordo com Pepitone, represen-
ta um universo de 97% desses 
clientes. Em média, acrescenta, 

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

16,66
A previsão é de que o 
benefício seja de, em média, 
R$ 16,66 na conta

EM NÚMEROS

o consumidor padrão brasilei-
ro consome 120 kWh por mês. 
“assim esse consumidor terá um 
bônus de R$ 16,66 no mês de ja-
neiro de 2025 para abater de sua 
conta de luz”.

Pepitone destaca que a Bina-
cional é uma empresa saudável, 
que detém liquidez, ou seja, 
possui capacidade em arcar com 

BÔNUS ITAIPU
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Nascido em Ceilândia 
(DF), em 6 de agosto 
de 1977, Marílson 
teve uma trajetória 
profissional incrível. 
Treinado por Adauto 
Domingues, no SESI, de 
Santo André, e depois 
na BM&FBovespa, em 
São Caetano do Sul, 
fez carreira em pista, 
com uma transição de 
grande sucesso para as 
corridas de rua

GAZETA ESPORTIVA
São Paulo

lUm dos maiores nomes das pro-
vas de fundo do atletismo brasi-
leiro, o atleta olímpico Marílson 
Gomes dos Santos - disputou a 
maratona em três edições de Jo-
gos Olímpicos -, sempre é reve-
renciado por suas performances, 
ainda mais quando as corridas de 
rua ganham evidência no calen-
dário, especialmente a Corrida 
Internacional de São Silvestre.

Marílson Gomes dos Santos, 
nascido em Ceilândia (DF), em 6 
de agosto de 1977, teve uma tra-
jetória profissional incrível. Trei-
nado por Adauto Domingues, no 
SESI, de Santo André, e depois na 
BM&FBovespa, em São Caetano 
do Sul, fez carreira em pista, com 
uma transição de grande sucesso 
para as corridas de rua.

O atleta foi bicampeão da 
Maratona de Nova York (2006 e 
2008), uma das mais tradicionais 
do mundo, e é o único brasilei-
ro tricampeão da Corrida Inter-
nacional de São Silvestre (2003, 
2005 e 2010). Foi top 8 na ma-
ratona (5º colocado) nos Jogos 

Única trajetória brasileira
tricampeã na São Silvestre

Marílson Gomes dos Santos Gravem este nome. Treinado por Adauto Domingues 
ele é o único brasileiro tricampeão da Corrida São Silvestre (2003, 2005 e 2010)

Olímpicos de Londres 2012.
“Cada vitória na São Silvestre 

teve uma emoção diferente. Eu 
tinha sido vice em 2002 e queria 
vencer. Tirei um peso das costas, 
um peso que era meu. A vonta-
de de ser campeão era grande 
e fiquei muito feliz”, comentou 
Marílson. “Vencer a primeira vez 
foi a mais emocionante”, acres-
centou.

“Subir a Brigadeiro Luiz Anto-
nio, num pelotão de cinco, seis 
atletas disputando o título e a tor-
cida gritando muito o seu nome... 
A São Silvestre era muito diferen-
te de tudo o que eu já tinha corri-
do no mundo. O povo gritando, a 
gente ia até a exaustão, até onde 
tinha força”, concluiu.

Na segunda participação, o de-
safio de Marílson era o favoritis-
mo e saber que poderia igualar o 
feito de fundistas talentosos co-
mo José João da Silva, bicampeão 

Os bastidores da volta de Oscar ao São Paulo 

Fagner e Pedro 
Henrique devem deixar 
o Corinthians

ro, ajudar o Tricolor a fazer uma 
contratação de impacto nesta ja-
nela de transferências. As partes 
ainda discutiam um nome.

A casa de apostas, ciente da si-
tuação com Oscar, topou auxiliar 
o São Paulo e apresentou garan-
tias financeiras para o jogador 
assinar o contrato.

A Superbet, ainda, dividirá o 
salário do meio-campista com 
o clube do Morumbis. Segundo 
o portal Mkt Esportivo, o ven-
cimento do jogador irá girar em 
torno de R$ 2 milhões mensais.

O envolvimento da patrocina-
dora na negociação pode ser vis-
to logo no anúncio. O presidente 
do time, Julio Casares, publicou 
uma foto ao lado de Oscar e uti-
lizou a hashtag #SuperRefoço. O 
São Paulo fez o mesmo ao anun-

Fagner negocia 
com o Cruzeiro
O Cruzeiro abriu conversas para 
contratar Fagner, de 35 anos. O 
lateral perdeu espaço no Corin-
thians em 2024, sendo reserva 
de Matheuzinho durante a maior 
parte da temporada. A busca por 
reforços para a posição no time 
celeste ocorre após a saída de 
Wesley Gasolina, que deixou o 
clube sem renovar contrato.  

Fagner disputou 41 partidas 
neste ano, sendo titular em 36. 
Ele contribuiu com cinco assis-
tências, mas não marcou gols. 
Desde que retornou ao Timão 
em 2014, o lateral acumulou 563 
jogos, 12 gols e 56 assistências, 
além de conquistar títulos co-
mo o Brasileirão (2015 e 2017) e 
o Paulistão (2017, 2018 e 2019).  

Mesmo com o contrato reno-
vado até o fim de 2026, Fagner 
está em negociação avançada 
com o Cruzeiro. A informação 
foi divulgada inicialmente por 
Samuel Venâncio e confirmada 

o time paulista é válido até o fim 
de 2025. A informação foi divul-
gada inicialmente pelo jornal O 
Povo. 

Pelo Corinthians, Pedro Hen-
rique teve números discretos na 
temporada passada, com dois 
gols e uma assistência em 27 
jogos (nove como titular). Em 
abril, o jogador sofreu uma lesão 
na coxa que o tirou de combate 
por cerca de dois meses. Pedro 
é visto como uma figura impor-
tante no vestiário corintiano, 
mas seu desempenho não em-
polgou em 2024. Com Ramón 
Díaz, o atleta atuou em 12 opor-
tunidades, sendo titular apenas 
três vezes.

Outro fator importante para o 
retorno de Oscar foi a boa acei-
tação da torcida são-paulina. O 
jogador acompanhou as reações 
tricolores nas redes sociais e viu 
que os torcedores aprovariam a 
sua volta, superando a saída con-
turbada em 2009.

O meia teve números expres-
sivos em sua última temporada 
na China. Foram 16 gols e 29 as-
sistências em 29 partidas dispu-
tadas. Antes de se transferir ao 
futebol asiático, o jogador de-
fendeu o Chelsea por cinco tem-
poradas.

Já pelo São Paulo ele realizou 
somente 14 jogos, mas participou 
do título brasileiro de 2008. Ele 
deixou o Tricolor no ano de 2009, 
quando se transferiu de forma 
tumultuada ao Internacional.

pela Gazeta Esportiva.  

Pedro Henrique 
próximo do Ceará 
Outro jogador que pode deixar o 
clube é Pedro Henrique. Aos 34 
anos, o atacante foi comunica-
do pela diretoria que sua saída 
não seria dificultada em caso de 
propostas. O Ceará demonstrou 
interesse e avançou nas tratati-
vas para contratá-lo.  

Segundo apuração da Gazeta 
Esportiva, o Vozão negocia um 
contrato definitivo válido por 
dois anos. O clube cearense pa-
gará uma compensação finan-
ceira ao Corinthians, já que o 
vínculo de Pedro Henrique com 

Gazeta Esportiva

Gazeta Esportiva
São Paulo

lO São Paulo deu um verda-
deiro presente de Natal para a 
sua torcida e conseguiu viabi-
lizar a contratação de Oscar. O 
clube, porém, precisou de uma 
leve ajuda para repatriar o meio-
-campista.

Inicialmente, a ideia da dire-
toria tricolor era arcar com todos 
os custos da operação Oscar. O 
jogador, no entanto, fez algu-
mas exigências as quais o São 
Paulo não poderia oferecer no 
momento.

Portanto, a patrocinadora 
máster do clube, Superbet, en-
trou na jogada. A empresa já 
havia demonstrado o desejo de, 
através de um aporte financei-

(1980 e 1985). “A gente pega o 
histórico da São Silvestre e veri-
fica que não é fácil ganhar duas 
vezes. Eu fiquei feliz da vida por 
ter vencido uma segunda vez.”

E a pressão subiu muito pa-
ra Marílson na prova de 2010. 
“A pressão era impressionante, 
enorme, todo mundo assistindo, 
na tevê e nas ruas. Mas fiz a lição 
de casa, me preparei muito.”

Marílson afirma que a São Sil-
vestre é uma corrida difícil, mas 
que o treinador Adauto Domin-
gues sempre soube planejar bem 
e prepará-lo física e mentalmen-
te para vencer. “Para um africano 
ou queniano é mais uma corrida, 
mas não para um brasileiro não. 
Aí tem o lado da pressão”, obser-
vou. “E tem de saber correr. Des-
ce muito no início, é rápida, tem 
de saber se colocar no pelotão e 
o final - a subida da Brigadeiro - 
exige força. Sempre me preparei 

ciar o atleta nas redes sociais.
Oscar estava no Shanghai 

Port, da China, há oito anos. Ini-
cialmente, ele sua família teriam 
descartado uma volta ao Brasil, 
mas repensaram e foram con-
vencidos pelo São Paulo a mudar 
de ideia.

Rodrigo Coca/SCCP

Rubens Chiri

Gabriel Porta 
Cascavel

l O Corinthians ainda não rea-
lizou contratações nesta janela 
de transferências. São semanas 
de especulações sobre a chega-
da de novos nomes midiáticos 
para fazer parceria com o ata-
cante holandês Memphis Depay. 
Como exemplo o meia francês 
Paul Pogba e o zagueiro espanhol 
Sergio Ramos movimentaram os 
bastidores do Timão, mas, até o 
momento, nenhuma negociação 
foi concretizada. 

Sob a gestão do presidente 
Augusto Melo e do gerente de 
futebol Fabinho Soldado, o Co-
rinthians deve manter boa parte 
do elenco que encaixou nas mãos 
do técnico Ramón Diaz, mes-
mo assim, algumas mudanças 
‘pontuais’ devem ocorrer. Dois 
nomes já encaminham seus des-
tinos longe do Parque São Jorge: 
o lateral-direito Fagner e o ata-
cante Pedro Henrique.  

física e mentalmente, tudo muito 
bem planejado.”

Nas pistas, dominou o pódio 
do Troféu Brasil nos 5.000 m e 
10.000 m por uma década. Ainda 
hoje é o recordista sul-americano 
dos 10.000 m (27.28.12).

Foi o último brasileiro campeão 
da São Silvestre em 2010, quando 
sua mulher Juliana Gomes dos 
Santos, bicampeã pan-ameri-
cana nos 1.500 m (Rio 2007) e 
5.000 m (Toronto 2015), estava 
grávida de sete meses de Miguel, 
hoje com 13 anos e campeão es-
tadual dos 800 m na categoria 
sub-13.

Em sua 99ª edição, a prova reu-
nirá fundistas de todo o mundo 
no dia 31 de dezembro, por ruas e 
avenidas de São Paulo, num per-
curso de 15 km, que larga e chega 
na Avenida Paulista, com trans-
missão das TVs Globo e Gazeta, a 
partir das 7h30 (de Brasília).

CR7 diz que Vini Jr. 
merecia Bola de Ouro

INJUSTO

l O astro português Cristiano Ronaldo, cinco 
vezes vencedor da Bola de Ouro, disse que o 
atacante brasileiro Vinícius Júnior, do Real Ma-
drid, merecia ter recebido o prêmio da revista 
France Football. O volante espanhol Rodri, do 
Manchester City, ficou com o troféu, entregue 
em cerimônia em outubro, enquanto Vini, que 
de acordo com os prognósticos era o favorito, 
ficou na segunda posição. “Na minha opinião, 
ele (Vinícius) merecia ter ganhado a bola de 
ouro. Foi injusto. Eu digo isso aqui, na frente de 
todos”, declarou Cristiano durante a cerimônia 
do Globe Soccer Awards, em Dubai.

MERCADO DA BOLA

MERCADO DA BOLA

l O Botafogo confirmou mais três saídas para 
2025: Pablo, Tchê Tchê e Marçal não continuarão 
no clube. Pablo, emprestado pelo Flamengo, 
será devolvido ao clube após uma temporada 
marcada por lesões, nas quais atuou apenas 28 
minutos. Já Tchê Tchê e Marçal - que chegaram 
ao Alvinegro em 2022 durante o primeiro ano da 
SAF e contribuíram para a reconstrução do time 
- encerraram seus contratos e não renovaram. 
Além do trio, o Botafogo também confirmou as 
saídas de Adryelson, que retornou ao Lyon, Gati-
to Fernandez, que se transferiu ao Cerro Porteño, 
e Rafael, aposentado.

l O Vasco negocia a contratação do zagueiro Fa-
bián Balbuena, de 33 anos, que está no Dínamo 
de Moscou, da Rússia, e tem desejo de deixar 
o país europeu. O contrato do defensor com o 
clube russo vai até junho de 2025. O paraguaio 
teve duas passagens pelo futebol brasileiro com 
a camisa do Corinthians, entre 2016 e 2018 e, 
depois, entre 2022 e 2023. A chegada de Fábio 
Carille é um fator importante na negociação. Os 
dois trabalharam juntos no Corinthians e foram 
campeões do Brasileirão de 2017. A negociação 
tem o aval do técnico do Vasco.

Botafogo confirma 
saída de três atletas

Vasco negocia por 
zagueiro Balbuena

l O Fluminense anunciou as contratações do 
zagueiro Juan Freytes, do Alianza Lima, e do ata-
cante Paulo Baya, ex-Goiás, que atuará no clube 
por empréstimo. Baya foi revelado pelo Cascavel 
e atuou por clubes como Ponte Preta, Avaí e 
Busque, além de uma passagem pelo Ventforet 
Kofu, do Japão. Este ano, fez oito gols na Série 
B. Também foi o vice-artilheiro do Campeonato 
Goiano com dez gols em 13 jogos. O time carioca 
adquiriu 70% dos direitos econômicos de Juan 
Freytes, que tem 24 anos e é canhoto. Ele assi-
nará por quatro anos.

MERCADO DA BOLA

MERCADO DA BOLA

l O Inter vê a prioridade de compra de Bernabei 
perto de terminar. O clube tem a preferência para 
adquirir o lateral-esquerdo junto ao Celtic até 
31 de dezembro, ou seja, terça-feira que vem. E 
agora os gaúchos têm de lidar com o interesse de 
outros times pelo jogador, entre eles o Palmei-
ras. A pedida dos escoceses era de 5 milhões de 
euros (R$ 32 milhões na ocasião). O Inter avalia 
a melhor forma de costurar o negócio. Neste 
momento, porém, ainda não há uma definição 
sobre a permanência de Bernabei no Beira-Rio, 
a quatro dias do fim do período de empréstimo 
do time escocês, detentor dos direitos do atleta.

Bernabei pode escapar 
do Internacional

Fluminense anuncia 
Paulo Baya, ex Cascavel

Daniel Augusto JR/SCCP

Assessoria FC Cascavel

“Cada vitória 
na São Sil-
vestre teve 
uma emoção 
diferente. Eu 
tinha sido 
vice em 2002 e 
queria vencer. 
Tirei um peso 
das costas, 
um peso que 
era meu. A 
vontade de ser 
campeão era 
grande e fiquei 
muito feliz”

MARÍLSON GOMES 
DOS SANTOS
Tricampeã da São 
Silvestre

A FRASE

Fagner - Desde 
que retornou ao 
Timão em 2014, o 
lateral acumulou 
563 jogos, 12 gols 
e 56 assistências, 
além de conquis-
tar títulos como o 
Brasileirão (2015 
e 2017) e o Paulis-
tão (2017, 2018 e 
2019)

DADOS

Ricardo Duarte
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Áries (21/03 - 20/04)
Hoje e amanhã serão os melhores 
dias para viajar, se pretende passar 
o fim de ano num lugar inspirador. 
Desta vez, prefira um clima intimista. 
Marte retrógrado pedirá ambiente 
sossegado, prazeres calmos e 
relaxamento. Conexões com pessoas 
queridas de fora, estrangeiros, mestres 
e autoridades estarão abertas. Paixão 
em alta!

Touro (21/04 - 20/05)
Aproveite o domingo para mergulhar 
nos sentimentos e encontrar respostas 
existenciais e íntimas. Troque 
confidências com o par, crie novos 
planos a dois e prefira a privacidade, hoje 
e amanhã. Assuntos de família e da casa 
ganharão perspectivas mais amplas. 
Uma viagem reforçará a união e a 
cumplicidade no casamento ou namoro.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Conversas de hoje renovarão os 
sentimentos e inspirarão novas ideias 
e planos de expansão. Nada melhor 
do que mudar de cenário, curtir lindas 
paisagens e fazer amizades num 
ambiente diferente. Rompa barreiras 
nos relacionamentos e se deslumbre 
com a beleza da vida. Viajar será uma 
boa opção para esquentar o clima da 
vida íntima.

Câncer (21/06 - 22/07)
Muitas tarefas que sobraram para 
hoje pedirão organização para dar 
conta do excesso de demandas, dos 
cuidados corporais, de beleza, de 
saúde e compras de última hora para 
as celebrações de fim de ano. Novas 
relações entrarão no radar, aprofunde 
uma amizade ou inicie outra. No amor, 
revelações! Aposte só no que pode dar 
certo.

Leão (23/07 - 22/08)
Embarque num clima divertido, curta 
o momento, discuta ideias com os 
filhos ou o par e pense nas mudanças 
que você deseja para o próximo ano. 
Planejar o futuro com novos desafios 
dará uma gostosa sensação de 
liberdade de escolha e de coragem para 
conquistar maior autonomia. Poder 
pessoal, amor e criatividade em alta!

Virgem (23/08- 22/09)
Organize seus espaços e crie um 
ambiente acolhedor em casa. O 
domingo será gostoso para reunir a 
família, receber pessoas queridas, 
lembrar de lindos momentos e ouvir 
histórias emocionantes. Saudade de 
quem já se foi ou está distante será 
inevitável. Agradeça pelas vivências 
e conhecimentos recebidos. Clima 
mágico no amor!

Libra (23/09 - 22/10)
Surpresas gostosas e conversas 
animadas manterão o astral em alta 
neste domingo que também pode trazer 
algum imprevisto e novas demandas da 
família. Caminhe, treine, ligue o radar nas 
novidades. Chance para o amor pode 
surgir de um encontro ao acaso, se estiver 
em busca de um novo envolvimento. 
Poder de atração em alta!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Programe compras, resolva assuntos 
financeiros e visualize investimentos 
futuros. O dia trará informações 
importantes que orientarão suas 
decisões. Você pode alterar planos e 
ajustar metas, com Marte retrógrado. 
Supere o passado e transforme padrões 
emocionais. Lindas mensagens falarão ao 
coração. Siga mais leve!

Sagitário (22/11 - 21/12)
Brilho, carisma, alto astral e animação 
marcarão sua presença por onde passar. 
Encerre compromissos, quebre protocolos, 
brinque, ou mude caminhos e embarque 
em novas aventuras. Gerenciar riscos será 
essencial, com Marte retrógrado. Se for 
viajar neste domingo, dobre a atenção e 
conte com atrasos. Novos prazeres pela 
frente!

Capricórnio (22/12 - 20/01)
O domingo será gostoso para dormir 
mais, relaxar, contemplar a natureza e 
aumentar a sintonia com a força interior. 
Pense no que quer realizar no próximo 
ano e dê contornos nítidos aos sonhos. 
Harmonia familiar dará tranquilidade. 
Administre as diferenças nas relações 
com desprendimento e flexibilidade. Curta 
novos prazeres! 

Aquário (21/01 - 19/02)
Some forças com seu grupo, converse 
com amigos, troque mensagens com 
gente querida e movimente o domingo 
com muita alegria e programas 
divertidos. Marte retrógrado pedirá 
espírito colaborativo e paciência com 
as coisas que não estão no seu controle. 
Restaure suas energias em conexão com 
a natureza. 

Peixes (20/02 - 20/03)
Aproveite o domingo para desenhar 
planos, visualizar o futuro e pensar 
positivo. Tarefas e soluções práticas não 
vão faltar, com Marte retrógrado que 
também incentivará atividade física e 
cuidados corporais. Sentimentos elevados 
marcarão os encontros do dia. Amplie 
amizades, circule por lugares diferentes e 
renove conceitos!
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 

 

 

Cascavel – PR - Rua Mobral, 464 – Jardim Maria Luiza – CEP.: 85.819-505 | Fone: 45 3223-5161 | saemac@saemac.com.br 
Curitiba – PR - Rua Engenheiro Rebouças, 1151 – Conj. 01 - Rebouças – CEP.: 80.215-100 | Fone: 41 3333-5719 | saemactba@saemac.com.br 

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Atropelando a inovação

Editorial

l A recente decisão da juíza Carolina Deldu-
que Sennes Basso, que proíbe o funciona-
mento da BlaBlaCar no Paraná, é um marco 
de retrocesso em tempos que clamam por 
inovação e flexibilidade no transporte. A 
liminar, que atende à Federação das Em-
presas de Transporte de Passageiros e ao 
Sindicato das Empresas de Transporte Rodo-
viário Intermunicipal do Paraná, traz à tona 
um confronto entre modelos tradicionais 
e modernos de mobilidade, com impactos 
severos para milhões de usuários no estado.  

A BlaBlaCar, plataforma global de com-
partilhamento de viagens, não apenas ofe-
rece uma alternativa prática e econômica ao 
transporte público, mas também preenche 
lacunas em áreas desassistidas. Com cerca 
de 2 milhões de usuários no Paraná, a plata-
forma é frequentemente a única solução para 
viagens intermunicipais em rotas ignoradas 
pelos serviços rodoviários convencionais.  

A argumentação de que motoristas da Bla-
BlaCar estariam oferecendo serviços com 
“caráter profissional” carece de clareza e 
demonstra uma interpretação limitada do 
modelo de caronas solidárias. Em sua es-
sência, o aplicativo promove a divisão de 

custos entre pessoas que compartilham tra-
jetos comuns, não concorrendo diretamente 
com empresas de transporte coletivo. Além 
disso, ao suspender um serviço que facilita 
a mobilidade sustentável e eficiente, a deci-
são judicial vai na contramão de tendências 
globais que buscam reduzir emissões de 
poluentes e promover o uso compartilhado 
de veículos.  

A medida gera questionamentos ainda 
mais graves quando colocada no contexto 
da mobilidade urbana no Brasil. Com quase 
1.000 rotas sem cobertura por ônibus no Pa-
raná, a suspensão da BlaBlaCar não apenas 
compromete o direito de escolha dos usu-
ários, mas também acentua desigualdades 
regionais de transporte.  

A Frente Parlamentar pelo Livre Merca-
do levantou críticas pertinentes à decisão, 
classificando-a como um ataque à liberdade 
econômica e à inovação. A postura da juíza 
ignora precedentes de outros tribunais e do 
próprio Superior Tribunal de Justiça, que re-
conhecem a diferença entre caronas solidá-
rias e transporte comercial. O resultado? Um 
impacto negativo direto na vida de milhares 
de cidadãos e uma mensagem desalentadora 

para iniciativas inovadoras que tentam se 
estabelecer no Brasil.  

Além disso, a suspensão coloca o Paraná 
em uma posição única e lamentável: será 
a primeira região no mundo a forçar a in-
terrupção das operações da BlaBlaCar por 
ordem judicial. Em vez de liderar o debate 
sobre regulamentação equilibrada e mo-
dernização dos serviços de transporte, o 
estado parece estar sinalizando ao mercado 
que soluções criativas e eficientes não são 
bem-vindas.  

A BlaBlaCar já anunciou que recorrerá da 
decisão, e espera-se que os tribunais supe-
riores corrijam essa distorção. O transporte 
no Brasil, especialmente em regiões onde a 
infraestrutura rodoviária é precária, precisa 
de inovação e alternativas que complemen-
tem os serviços tradicionais. A proibição 
da BlaBlaCar, nesse cenário, não é apenas 
uma afronta à liberdade de consumo e à 
economia compartilhada, mas também um 
desserviço aos paranaenses que dependem 
de mobilidade acessível e eficiente.  

Resta saber se o Paraná, diante dessa con-
trovérsia, escolherá abraçar o futuro ou per-
manecer refém do passado.

Sistema acusatório ou inquisitorial? sinais 
de retrocesso no Processo Penal brasileiro

O CALENDÁRIO MARCAVA o início das 
festividades natalinas, mas o clima nas 
escolas do Paraná estava longe de ser festivo. 
No dia 23 de dezembro de 2024, enquanto 

muitas famílias se preparavam para as celebrações de 
fim de ano, a Secretaria de Estado da Educação (SEED) 
divulgava o tão aguardado – e adiado – resultado do 
processo seletivo de credenciamento de diretores para 
escolas cívico-militares e integrais. O edital, disponível 
no site oficial da SEED, trouxe a lista dos novos gestores. 
Para alguns, era a confirmação de uma conquista 
profissional. Para outros, o documento veio como uma 
sentença inesperada. Afinal, muitos diretores que já 
ocupavam os cargos não foram reconduzidos. O anúncio, 
embora esperado, revelou mudanças que prometem 
reconfigurar as administrações escolares no início 
de 2025. A espera pelo resultado foi uma novela com 
capítulos de suspense. Três vezes o cronograma sofreu 
alterações, prolongando a incerteza nas comunidades 
escolares. Mas o ápice da surpresa veio antes mesmo da 
publicação do edital: diretores foram exonerados de seus 
cargos no Diário Oficial do Estado, deixando as escolas 
em uma espécie de limbo administrativo. Era como se a 
dança das cadeiras tivesse começado antes de a música 
tocar, deixando gestores e professores atônitos. Agora, 
com os novos diretores definidos, as escolas encaram o 
desafio da transição. A mudança abrupta de comando 
traz a expectativa de novas ideias e propostas, mas 
também o receio de descontinuidades nos projetos em 
andamento. Para programas como os Colégios Cívico-
Militares e o Paraná Integral, que possuem características 
pedagógicas bastante específicas, a sintonia entre o novo 
gestor e a comunidade escolar será crucial. Enquanto 
isso, a SEED mantém silêncio sobre os adiamentos 
no cronograma e os impactos dessa reestruturação 
acelerada. Professores, pais e alunos se perguntam como 
serão os primeiros passos do ano letivo de 2025 sob 
novas lideranças. Assim, no intervalo entre o término 
de um ano e o início de outro, as escolas do Paraná se 
encontram em um território de incertezas. No tabuleiro 
da gestão pública, as peças foram movimentadas, mas 
as regras do jogo permanecem nebulosas. Para muitos, 
resta apenas esperar que, ao som do sinal de início das 
aulas, o cenário finalmente ganhe clareza.

A dança das cadeiras 
na gestão escolar

Rua Pedro Santos Ramos, 760 - Toledo-PR
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Baile das emendas I
Em um país onde a 
política frequentemente 
se assemelha a um 
intrincado jogo de 
xadrez, cada movimento 
é meticulosamente 
calculado, e as peças, 
embora previsíveis, às 
vezes surpreendem. 
Recentemente, o tabuleiro 
político brasileiro foi palco 
de uma partida peculiar. 
O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Flávio Dino, solicitou 
explicações à Câmara 
dos Deputados sobre o 
pagamento de R$ 4,2 
bilhões em emendas 
de comissão, recursos 
cuja transparência e 
rastreabilidade estavam 
sob escrutínio. A resposta 
da Câmara foi rápida, 
afirmando que os líderes 
do Congresso Nacional, 
tanto da Câmara quanto 
do Senado, agiram dentro 
da legalidade, seguindo 
orientações jurídicas dos 
ministérios competentes. 

Baile das 
emendas II
No entanto, a questão 
das atas das sessões das 
comissões, que deveriam 
registrar a aprovação 

dessas emendas, trouxe à 
tona um detalhe curioso. 
A Câmara argumentou que 
a obrigatoriedade dessas 
atas só se aplicaria aos 
orçamentos futuros, uma 
vez que, até a promulgação 
da Lei Complementar nº 
210, em 25 de novembro 
de 2024, não havia norma 
que exigisse tais votações 
formais. 

O baile das 
emendas III
Enquanto isso, nos 
corredores do poder, a 
movimentação era intensa. 
Parlamentares, assessores 
e jornalistas buscavam 
entender as nuances desse 
embate institucional. 
Afinal, em um país onde 
a política é uma arte 
refinada, cada palavra, 
cada gesto e cada silêncio 
carregam significados 
profundos. Para o cidadão 
comum, que acompanha 
essas disputas à distância, 
resta a esperança de que, 
independentemente 
das jogadas no tabuleiro 
político, as decisões 
tomadas visem ao bem 
coletivo, trazendo mais 
transparência e eficiência 
na aplicação dos recursos 
públicos.

Daniel
CHARLITON

*Advogado especializado em Direito 
Ambiental, Cível e Empresarial e sócio-
proprietário do escritório de advocacia 
Charliton Müller Advogados

prepotência estatal que se po-
de manifestar na figura do juiz 
‘apaixonado’ pelo resultado de 
seu labor investigador e que, ao 
sentenciar, olvida-se dos prin-
cípios básicos de justiça, pois 
tratou o suspeito como conde-
nado desde o início da investi-
gação”[1]

Esse modelo, por seu turno, 
prioriza a equidade, a publici-
dade, o contraditório e a am-
pla defesa, visando assegurar 
que todas as partes tenham a 
oportunidade de apresentar su-
as provas e argumentos a um 
juízo imparcial.

Por outro lado, o sistema in-
quisitorial, que tem raízes na 
Idade Média com a Santa In-
quisição, concentra na figura 
do juiz um papel ativo na inves-
tigação e na determinação da 
verdade dos fatos, de maneira 
que o juiz atua não apenas co-
mo um árbitro, mas também 
como investigador.

Inevitável, portanto, será o 
comprometimento da isenção 
do julgador, de acordo com es-
se modelo, por ocasionar um 
desequilíbrio entre as partes, 
diante da potencial desvanta-
gem ocasionada ao réu, que terá 
no juiz um possível acusador.

Tais implicações inoportunas 
repercutiram na preocupação 
com a aplicação do princípio 
da inércia judicial no processo 
penal democrático, exigindo 
que o juiz tenha uma atividade 
probatória complementar, sem 
jamais se colocar na posição de 
parte, principalmente, no pa-
pel da acusação, com vistas a 
garantir a justa condução do 
processo.

Do contrário, ter-se-ia um 
sistema inquisitivo, no qual o 
juiz acusa junto com o Minis-
tério Público, oposto ao siste-
ma acusatório, que se apoia no 
princípio do juiz natural, bus-
cando o não comprometimento 
da função jurisdicional.

Outrossim, imperioso res-
saltar certas características 
do sistema inquisitorial em 
sua contraposição ao sistema 
acusatório, além de discutir 
eventuais reflexos do modelo 
no contexto jurídico brasileiro. 
Vejamos, então, as principais 
características do sistema in-
quisitorial:

Concentração de Poder: No 
sistema inquisitorial, o juiz as-
sume um papel central e ativo 
tanto na investigação quanto 
no julgamento. Isto significa 
que ele pode conduzir a coleta 
de provas e interrogar testemu-
nhas, criando uma dinâmica de 
poder desigual entre as partes.

Menos Garantias ao Réu: O 

réu pode não ter o mesmo nível 
de proteção e garantias que o 
sistema acusatório oferece. A 
defesa pode ser limitada, e a 
presunção de inocência é fre-
quentemente desconsiderada, 
especialmente em contextos 
em que a pressão social ou po-
lítica está presente.

Foco na Verdade Material: O 
objetivo primário do sistema 
inquisitorial é a busca da ver-
dade material, muitas vezes 
em detrimento dos direitos de 
defesa, conduzindo a práticas 
que favorecem a condenação 
em detrimento do julgamento 
justo.

Sigilo e Falta de Publicidade: 
Os procedimentos inquisito-
riais tendem a ser mais sigi-
losos, o que pode dificultar a 
transparência e a supervisão 
pública sobre o processo judi-
cial.

No Brasil, a transição para o 
sistema acusatório foi forma-
lizada pelo Código de Processo 
Penal e pela Constituição, com 
a proposta de estabelecimento 
de um modelo mais democrá-
tico e garantista.

Contudo, o que atualmente 
se observa é que, muito embora 
tenha ocorrido um claro avanço 
em direção ao sistema acusa-
tório, ainda existem práticas 
e mecanismos que refletem o 
modelo inquisitorial.

Essa realidade, onde se ma-
nifestam situações claramente 
contrárias ao princípio da pre-
sunção de inocência e do devi-
do processo legal, implicando 
na violação de direitos e garan-
tias processuais, demonstra a 
necessidade de uma contínua 
evolução e aprimoramento no 
sistema de justiça penal brasi-
leiro para a implementação de-
finitiva do sistema acusatório.

Dentre as práticas que ain-
da revelam traços do sistema 
inquisitorial, podemos, por 
exemplo, citar as seguintes si-
tuações:

A prisão preventiva, por ser 
uma espécie de prisão cautelar, 
não pode, sob hipótese alguma, 
ser uma antecipação da pena 
privativa de liberdade, devendo 
ser aplicada apenas quando se 
revelem inadequadas ou insu-
ficientes as medidas cautelares 
diversas da prisão, conforme 
preceitua o artigo 319 do CPP.

Nesse sentido, o uso exces-
sivo da prisão preventiva e 
sua delongada perpetuação no 
tempo é um exemplo de como 
práticas inquisitoriais podem 
ainda prevalecer.

Muitas vezes, essa medida 
é aplicada sem que haja pro-
vas contundentes, por prazos 

excessivos, apenas com base 
em indícios ou na gravidade do 
crime, o que pode ocasionar 
abusos.

Em muitos casos, especial-
mente em comunidades mar-
ginalizadas, os réus enfrentam 
dificuldades significativas para 
acessar uma defesa adequada, 
resultando em processos desi-
guais e injustos.

A pressão da mídia e da opi-
nião pública podem influenciar 
a percepção de culpabilidade 
antes mesmo de um julgamento 
formal, criando um ambiente 
em que o réu é visto como cul-
pado, contrariando o princípio 
da presunção de inocência

A atuação de juízes que as-
sumem papéis ativos na inves-
tigação, muitas vezes condu-
zindo diligências e tomando 
decisões que deveriam ser res-
tritas às partes, reflete uma ló-
gica inquisitorial, uma vez que 
a sobreposição de funções pre-
judica a imparcialidade.

No sistema acusatório, o juiz 
deve ser imparcial e atuar co-
mo garantidor dos direitos, de-
vendo agir com sabedoria para 
que o anseio de “fazer justiça” 
não o faça extrapolar os limites 
delimitados pela ordem cons-
titucional.

Certo é que, embora se ve-
rifique clara evolução para o 
modelo do sistema acusatório 
nas últimas décadas, condizen-
te com a ordem democrática, 
nosso processo penal ainda 
apresenta práticas que marca-
damente remetem ao sistema 
inquisitorial, de maneira que, 
principalmente aos advogados 
e sua entidade representativa, 
compete a denúncia e o enfren-
tamento aos atos atentatórios 
às garantias constitucionais, 
em especial, sob a égide de uma 
constituição marcadamente 
garantista.

Nesse sentido, há um re-
conhecimento crescente da 
necessidade de reformas que 
fortaleçam o sistema acusató-
rio e garantam a efetividade da 
defesa, com a melhor estrutu-
ração das defensorias públicas, 
o fortalecimento do Ministério 
Público em sua função de acu-
sação, e a promoção de práticas 
que garantam a igualdade de 
condições entre as partes no 
processo.

Para avançar na efetiva im-
plementação dos princípios 
do sistema acusatório, funda-
mental é, sobretudo, a cons-
cientização contínua acerca 
das garantias processuais, essa 
evolução é crucial para a cons-
trução de uma sociedade mais 
democrática, justa e equânime.

Cumpre aos operado-
res do Direito, em sua 
função de defesa da lei 
e dos direitos, o dever 

de suscitar discussões acerca 
de assuntos que envolvam a ga-
rantia da justiça e da eficácia do 
ordenamento jurídico. De tal 
modo, cumpre-nos invocar a 
importância do respeito ao de-
vido processo legal, princípio 
basilar do ordenamento jurídi-
co brasileiro, previsto no artigo 
5º, LIV, da Constituição, que no 
processo penal assume especial 
relevância, ao vislumbrarmos 
possíveis ameaças, ainda que, 
no atual contexto político, jurí-
dico e social, se possam atribuir 
contornos indesejáveis aos de-
bates referentes ao tema.

Por sua vez, para instrumen-
talização do devido processo 
legal no âmbito do processo 
penal, utiliza-se no Brasil o 
sistema acusatório, que se ca-
racteriza, notadamente, por 
uma clara separação entre as 
funções de acusar, defender e 
julgar.

Assim, o Ministério Público, 
ou o autor da ação penal, exerce 
a função de acusador, cabendo 
ao réu o exercício de seu direi-
to de defesa, por meio de seu 
representante legal, enquanto 
um juiz imparcial é responsável 
por conduzir o processo e deci-
dir sobre o caso, respeitando a 
observância da garantia cons-
titucional do devido processo 
legal (Constituição, artigo 5º, 
LIV).

Nesse sentido, o respeitado 
professor, Aury Lopes Jr, nos 
diz:

“O sistema acusatório é um 
imperativo do moderno pro-
cesso penal, frente à atual es-
trutura social e política do Esta-
do. Assegura a imparcialidade e 
a tranquilidade psicológica do 
juiz que sentenciará, garantin-
do o trato digno e respeitoso 
com o acusado, que deixa de 
ser um mero objeto para as-
sumir sua posição de autênti-
ca parte passiva do processo 
penal. Também conduz a uma 
maior tranquilidade social, pois 
se evitam eventuais abusos da 
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11962. No auditório da rua Siqueira Campos, da Radio Far-
roupilha, estava sendo apresentado o programa “Radio Se-
quencia”, um desfi le de atrações radiofônicas – humorismo, 
quadros apelativos, policiais, crônicas, musicas - tudo ao 

vivo, programa que começava impreterivelmente às onze e meia e 
se estendia até às treze horas. Era uma das maiores audiências da-
quela emissora, cujo slogan era “A Mais poderosa do RGS”.  Atores 
e atrizes de novelas de radio, locutores, humoristas faziam parte 
daquele programa, uma espécie do “Fantástico diário – versão 
radio”.  Cantores e cantoras participavam, conjuntos musicais, a 
famosa Grande Orquestra Farroupilha que se revezava diariamente 
com três maestros: Salvador Campanela, o chefe do Departamento 
Musical e, ainda, Alfred Hilzberg e Roberto Eggers. A Farroupilha 
era – em termos de radio para o Rio Grande do Sul - o que hoje 
é, digamos, a TV Globo para o Brasil. Naquele dia eu havia sido 
escalado para conduzir o “Radio Sequencia” – o “animador”, di-
gamos – o Âncora -  além de outros dois locutores para, nos inter-
valos, apresentarem os anúncios comerciais. Terminada a audição 
às 12:55, deixei o auditório na Sete de Setembro e me dirigi aos 
estúdios que fi cavam na galeria Rosário, pois tinha lá outros com-
promissos com gravações. Ao sair do elevador, estava no ar o Re-
pórter Esso, com seu titular Lauro Haggmann e, em seguida viria 
a grande atração radio-teatral...Teatro Gessy-Lever, com a novela 
Os Mortos Não Querem Rosas. Algo, em radio, como a chamada 
novela das nove da TV de hoje. Abriu a porta do elevador e, com 
um script na mão, me esperando, nervoso, Antonio Diniz, diretor 
do departamento de radio teatro, com seus 1:95m. de altura, em 
minha opinião o maior ator de novelas de radio que conheci, não 
pela altura, mas pelo talento. Me entregou o script e disse: 
- Marca o Dr. Fernando. 

Quase desabei. As novelas eram “ao vivo”. Era o horário de 
maior audiência de radio no RGS e o papel de Dr. Fernando era o 
principal daquela novela, era o galã, o “mocinho” como se dizia na 
época, interpretado por Salimen Jr. – excelente radio ator, locutor, 
animador de programas de auditório, além de outros “desempe-
nhos” perfeitos. Salimen Jr. Não havia renovado seu contrato com 
a Farroupilha por falta de acordo em torno de salário e, por incrível 
que pareça, naquela novela trabalhava todo o elenco da Farroupi-
lha – todo – menos eu que ainda nem sequer fazia parte do setor 
de radio teatro. Minhas funções, por contrato, eram de locutor 
– narrador de futebol e apresentador de programas e de notícias. 
Eu estava há pouco tempo na Farroupilha, três meses, digamos, 
e havia pedido ao Diniz, certa ocasião, uma chance em algumas 
“pontas” (papeis secundários) em novelas, pois tinha formação 
para isso na área da comunicação que a Tamaral, onde estudei, mi-
nistrava, com o professor Tulio Amaral. TV, naquele tempo, recém 
começava a engatinhar em preto e branco e fi lmes antigos. Anto-
nio Diniz, dias antes, me submetera a um pequeno teste e, ao fi nal 
me deu pouca importância e disse que quando surgisse “alguma 
coisa” me chamaria. Surgiu. Naquele dia. E Inesperadamente. 
Ocorre que em radio teatro eu não estava lapidado para tamanho 
impacto, principalmente pelo fato de que as novelas à época eram 
ao vivo, nada de gravação, embora lidas em escripts. No radio o 
ator tem só a voz para qualquer circunstância como chorar, rir, 
transmitir alegria ou tristeza, sussurrar ou berrar...até beijar...Já 
na TV o ator tem tudo a seu favor, principalmente gestos, expres-
sões faciais, etc. E assim, tremendo, peguei o script e, atrás do Di-
niz, me dirigi ao estúdio. Não houve chance nem de ensaiar sequer 
e nem tempo para uma passadinha rápida em minhas falas, em-
bora algumas tenham sido cautelosamente cortadas pelo Diniz. Ao 
entrar no estúdio tive a impressão de que estava entrando numa 
jaula recheada de feras, com botes armados prá cima de mim...e 
eram “feras” mesmo, fi guras consagradas naquela arte radiofônica 
em todo o Estado, fi guras citadas em colunas de jornais, de fotos, 
fi guras famosas que se destacavam aonde quer que aparecessem, 
como as da televisão de hoje. Eu chegava a estar com olhar meio 
nublado de tanto nervosismo. Eu fazia qualquer coisa em radio, só 
não atuava naquela área – até então - como também não cantava. 
O resto, felizmente, sabia desempenhar. Como disse, ao entrar 
no estúdio e ver “aquelas feras” quase desabei. A primeira fi gura 
que vi foi do Jairo Nogueira que olhou prá mim com o que me deu 
a impressão ser um sorriso maroto, daqueles com os lábio semi-
-cerrados, mas abertos nos cantos, como que antevendo o que eu 
temia estar acontecendo em meus intestinos, tirando partido do 
que se conhecia por gozação. O Jairo era um gozador, caracterís-
tica que “peguei” dele depois, com o passar do  tempo. Olhei em 
volta e o impacto aumentou, pois me olhando estavam fi guras de 
alto relevo à época, como Lourdes Helena – uma “fera” com quem 
iria contracenar “de cara” naquele capítulo, Maria Ieda, Lolita 
Alves, Darcy Fagundes, Wilson Fragoso, J. Pires, Claudia Martins, 
Marco Aurélio, Rubem Dias, enfi m, artistas da mais refi nada qua-
lidade na cobiçada, à época,  arte do Radio Teatro e eu, diante de 
tudo aquilo e muito mais (Leonel Paulo na sonoplastia e Moacir 
Ribeiro na contra-regra) só não soltei os intestinos pernas abaixo 
porque não tinha cocô pronto. E o estado de espírito piorou mais 
ainda quando, na cabine de locução, a Diná e o Revoire, locutores 
da hora, anunciaram na abertura: 

- “Comunicamos aos ouvintes que partir do capitulo de hoje o 
personagem Dr. Fernando passará a ser interpretado por Paulo 
Martins.” 

Meus Deus...parecia que a lua havia desabado sobre a minha 
cabeça. E para não reclamar totalmente da sorte, eu a tive – a sorte 
- um pouco, pois só após a primeira parte daquele capítulo, após o 
intervalo, é que o meu personagem “dava as caras”. Ufa, pelo me-
nos deu prá respirar um pouco e ainda ouvir uma advertência, em 
tom de incentivo, do Diniz, que me segurando pelo braço, quase 
berrou!!! 

- Tá com medo, gaudério?? Que é isso ?? Segura essa rédea aí, 
Indio Velho, pois cachorro que come ôsso é porque tem confi ança 
no c....... 

Não posso dizer como fui, perante mim mesmo. Não consigo 
lembrar. Aliás, não lembro até hoje se o nome daquela novela era 
esse mesmo que citei antes, ou se era outro, só sei, com toda certe-
za, de que deve ter sido o meu pior desempenho, uma verdadeira 
canastrice na minha área de comunicação. Sei que nos dias e capí-
tulos seguintes devo ter vivido melhores desempenhos, pois só na 
Farroupilha, depois disso, trabalhei sete anos como locutor de tex-
tos comerciais – de auditório, narrador de futebol, locutor de notí-
cias e redator e, novelas fi z umas cinquenta – ou mais – segurando 
“as rédeas” como me recomendou o mestre Antônio Diniz.  

*********** 
O resto...No Livro. 

lSegredos ocultos
Uma análise de 54 tintas usadas em estúdios de tatuagem nos 
EUA descobriu que 45% delas contêm aditivos ou pigmentos 
não listados, incluindo produtos químicos conhecidos 
por apresentarem sérios riscos à saúde. Os pesquisadores 
descobriram que o aditivo mais comum é o `polietilenoglicol`- 
um composto que pode causar insufi ciência renal aguda. Quase 
metade dos adultos com idade entre 30 e 49 anos são tatuados, 
de acordo com o ‘Pew Research Center’. Se nos Estados Unidos a 
séria FDA (Federal Drug Administration) funciona de verdade e 
seus vistos, para quase tudo, são obrigatórios e seguidos à risca, 
acontecem coisas do gênero, imaginem no restante do mundo, 
sem fi scalização nenhuma, o que são usados nestas tintas...

Usando a Coluna de domingo para anunciar que 
“Meu livro vem aí”. Buscarei também explicar alí 
minha saída da TV Tarobá, após 37 anos

TOLEDO- Irmãos Jaime Gonçalves Junior, Ana Carolina Polles 
Gonçalves, vovó materna Ignes Polles, mamãe Cleusa Polles e mano 
Otavio Polles. Foto: Arquivo pessoal

CASCAVEL- Anita Meller e seu noivo Clerimar Sangali. 
Foto: arquivo pessoal

MARCO BUENO e sua namorada Mariana Tomasetto 
Leczko. Foto: arquivo pessoal 

l**Felicidade!
Um grande poder é a alegria.  A ver-
dadeira alegria não precisa de um 
motivo para ser feliz, porque vem de 
dentro e é causada pela sua própria 
existência. Não faça nada que não te 
traga alegria e se necessário, tente ver 
as partes boas em qualquer situação e 
mantenha a calma apesar de tudo.

**Calma!
Outro, é a calma.  Fique calmo e calmo 
como o universo.  Aconteça o que acon-
tecer lá fora, vá com calma, sem resis-
tência e sem julgamento. Então faça 
uma escolha tranquila, fi que nessa situ-
ação ou mude e vá embora. A decisão é 
sempre sua. E se você não pode ou não 

quer mudar nada agora, aceite o que é e 
dê a si mesmo tempo para entender.

l Saindo da Matrix
Assim como um computador, você 
pode descobrir que seu sistema não 
está funcionando com todo o seu 
potencial durante grandes uploads ou 
downloads energéticos. Temos que 
fechar os programas em execução pa-
ra permitir que o enorme arquivo de 
códigos de luz chegue com facilidade 
e rapidez. Quanto mais descansados 
estivermos, mais rápida e suave será a 
experiência. Depois disso, nosso sis-
tema pode reiniciar para que os códi-
gos recém-ativados possam se tornar 
parte de nós. NOVA CONSCIÊNCIA

lBom dia!
Descobrimos a força da Vida quando ela nos permite um mergu-
lho na alma para desvendarmos nosso próprio labirinto; quando 
somos porto seguro para os barcos dos afetos que precisam de 
refúgio; quando percebemos que somos lembrança no coração 
de alguém; quando deixarmos pelo caminho o que não nos 
acrescenta, o que não multiplica, o que não promove o amor, fa-
zendo do nosso agora um Tempo de chegadas! (Inês Seibert)

MEU LIVRO -- breve, breve 
-- vai começar assim:  

NOITE FELIZNOITE FELIZ
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UFOLOGIA

Desde as primeiras investigações, datadas 
de 1947, o estudo dos UFOs e possíveis vidas 

extraterrestres têm evoluído significativamente

São Paulo
DAS AGÊNCIAS

UFOs: o invisível 
cada vez mais visível

Os foguetes, 
desenvolvidos 
com materiais 
reciclados, 
resultaram de 
um trabalho 
integrado e do 
estímulo

momento pelas atuais missões 
da agência espacial dos EUA (NA-
SA) em vários pontos do Planeta 
Vermelho. “Existe um acoberta-
mento sobre essa realidade, que 
está sendo gradativamente reti-
rado e essa verdade já pode ser 
vista em inúmeras imagens nos 
catálogos fotográficos da mesma 
agência espacial”, destaca.

Dessa forma, o tema está cada 
vez mais na mídia, relacionando 
tanto a existência de extraplane-
tários registrada por diferentes 
missões espaciais quanto a pre-
sença de UFOs e seus tripulantes 
na Terra.

Abaixo sigilo
Em meio a tudo isso, as pesquisas 
no Brasil ganharam força com a 
liberação dos documentos ofi-
ciais sobre UFOs pelo Arquivo 
Nacional, em processo liderado 
pela CBU (Comissão Brasileira de 
Ufólogos), da qual Petit é mem-
bro fundador.

Essa conquista foi resultado da 
campanha “UFOs – Liberdade 
de Informação Já” iniciada em 
2004, e é um dos marcos mais 
importantes da ufologia nacio-
nal. Os documentos liberados in-
cluem milhares de páginas com 
registros da Força Aérea, antes 
consideradas sigilosas, que con-
firmam a presença de UFOs no 
Brasil. “Essa documentação é 
uma evidência definitiva de tudo 
que já afirmávamos antes”, diz.

Petit explica que, apesar da 
pausa na liberação de novos do-
cumentos, a CBU está atuando 
para acessar informações adicio-
nais sobre eventos significativos 
como a Operação Prato e o Caso 
Varginha.

O Caso Varginha é notório 
principalmente pela quantidade 
de testemunhas, de civis a mili-
tares, e pela complexidade dos 
eventos registrados. A CBU con-
seguiu acesso, por exemplo, ao 
Inquérito Policial Militar envol-
vendo o caso, e viabilizou a di-
vulgação. O conteúdo foi denun-
ciado no livro “Varginha – Toda a 
Verdade Revelada”, de Petit, on-
de, segundo ele, estão provas das 
manobras do Exército Brasileiro 
para encobrir a verdade sobre a 
queda de um UFO e a captura de 
parte da tripulação.

Já a Operação Prato, de 1977, é 
destacada como a maior missão 
de investigação ufológica militar 
brasileira, com inúmeros regis-

Imagem de UFO obtida durante a Operação Prato pelos membros da Inteligência do I Comando Aéreo Regional Fotos: Revista UFO/Marco Petit Primeira página de um documento Secreto da Força Aérea

Carimbo que existia atrás de cada uma das fotos da Operação Prato que a revista UFO teve acesso antes 
da liberação oficial dos documentos

O Inquérito Policial Militar envolvendo o caso Varginha, que a CBU conseguiu localizar e viabilizar a divulgação

tros e depoimentos.

Por todo lugar
Embora esses sejam casos mun-
dialmente conhecidos, Petit afir-
ma que os UFOs estão por toda a 
parte. “Não existe região do pla-
neta onde os UFOs não tenham 
sido observados e o noroeste 
paulista, não é uma exceção”.

No entanto, existem as chama-

das áreas de incidência, pontos do 
Brasil e em outros países, que por 
motivos certamente diferentes, 
concentram as aparições. Entre 
elas, Petit cita a Serra da Beleza, 
situada nos distritos de Santa Isa-
bel do Rio Preto e Conservatória, 
no município de Valença (RJ), 
onde é responsável desde o ano 
de 1982, pelo mais duradouro e 
produtivo projeto investigativo 

(civil) da região, tendo experiên-
cias diretas com os UFO (várias 
delas fotografadas).

“Levantei mais de 400 casos 
dos moradores da região, que 
envolveram diferentes tipos de 
contato, inclusive casos de pou-
sos dos UFOs, com a observação 
dos tripulantes”, detalha.

Embora seja um grande divul-
gador das pesquisas ufológicas, 

Petit acredita que a maior parte 
da humanidade ainda não está 
preparada para a verdade sobre 
a presença alienígena. “Existem 
questões que foram geradas pe-
lo próprio sigilo inicial (que era 
total), aspectos religiosos e liga-
dos, por exemplo, ao processo de 
dominação planetária exercido, 
por exemplo, pelas principais na-
ções”, finaliza.

O MISTÉRIO dos objetos 
voadores não identi-
ficados, os chamados 
UFOs (ou Óvnis, como 

são conhecidos no Brasil), sem-
pre fascinou a humanidade, mas 
nos últimos anos, a busca por 
respostas tem ganhado novos 
contornos e maior seriedade.

No Cosmos 2024, que foi rea-
lizado neste ano, o pesquisador 
e ufólogo Marco Antônio Petit 
abordou o tema com a palestra 
Ufos: Documentação Oficial na 
Terra e no Espaço. A apresenta-
ção revelou os recentes avanços 
e descobertas sobre fenômenos 
UFOs, com base em documentos 
oficiais anteriormente sigilosos.

Panorama atual 
da ufologia
Desde as primeiras investiga-
ções, datadas de 1947, o estudo 
dos UFOs e possíveis vidas ex-
traterrestres têm evoluído sig-
nificativamente. Segundo Petit, 
estamos cada vez mais próximos 
de descobrir a verdade sobre a 
existência de vida no universo, 
de forma geral.

“Isso envolve não só os estudos 
da presença alienígena na Ter-
ra, estudada inclusive dentro dos 
governos e meio militar, como 
no aspecto de nosso programa 
espacial, que já revelou a pre-
sença extraplanetária em vários 
pontos de nosso sistema solar e 
a existência de uma civilização 
avançada em Marte no passado 
remoto”, explica Petit.

Em Marte, por exemplo, ruínas 
estão sendo fotografadas neste 
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Tecpar consolida plataforma de 
monitoramento de qualidade 

da água dos mananciais

Uma parceria Única disponível no país, a ferramenta chamada Sistema de Monitoramento da Qualidade da 
Água In Natura (Sisma) é resultado de uma "parceria poaranaense" entre o Tecpar e a Sanepar

Cascavel
DAS AGÊNCIAS

Os dados divulgados 
pelas estruturas incluem 
índices de raios 
ultravioleta, umidade do 
ar, aproximação de 
chuvas, além da 
temperatura na região

Das Agências
Curitiba

●Dados sobre raios ultravioleta, 
umidade do ar, aproximação 
de chuvas e temperatura estão 
acessíveis para a população em 
grandes painéis digitais instala-
dos em pontos centrais do Lito-
ral paranaense, em Guaratuba, 
Matinhos e Pontal do Paraná. A 
iniciativa é do Sistema de Tec-
nologia e Monitoramento Am-
biental do Paraná (Simepar), 
órgão vinculado à Secretaria do 
Desenvolvimento Sustentável 
(Sedest), e integra o pacote de 
ações lançado pelo Governo do 
Estado para a temporada 2024-
2025 do Verão Maior Paraná.

O equipamento trará também 
informações sobre a previsão do 

Simepar disponibiliza 
informações meteorológicas 
em painéis digitais no Litoral

Pontal do Paraná; e na região do 
Molhe de Matinhos, ao lado da 
Avenida Paraná. De acordo com 
o presidente do Simepar, Paulo 
de Tarso, o projeto faz com que 
autarquia, referência nacional 
em questões climáticas, esteja 
cada vez mais perto da popu-
lação.

“As atualizações em tempo 
real do nosso site serão coloca-
das de forma dinâmica nas telas 
dos painéis para que todos pos-
sam ver as informações e curio-
sidades enquanto aproveitam o 
merecido descanso no Litoral 
do nosso Estado”, diz.

Estrutura
Com uma estrutura de 120 es-
tações meteorológicas telemé-
tricas automáticas, três radares 
meteorológicos e cinco sensores 
de descargas meteorológicas, o 
Simepar é responsável por for-
necer dados meteorológicos pa-
ra órgãos como a Coordenadoria 
da Defesa Civil e a Secretaria do 
Desenvolvimento Sustentável, 
de modo a facilitar ações de res-

posta a situações extremas.
São monitoradas desde si-

tuações causadas por chuvas 
extremas, como enxurradas, 
deslizamentos e alagamentos, 
situações como incêndios e se-
cas.

No site do órgão estão dispo-
níveis informações atualizadas 
sobre as condições do tempo 
no quadro Palavra do Meteo-
rologista. É possível consultar 
a previsão para até 15 dias por 
município e região do Paraná, 
além de visualizar imagens de 

satélite, radar, raios, modelo 
numérico e telemetria (tempe-
raturas e chuvas).

Prevenção
Ficar atento à previsão do tem-
po pode ajudar nos cuidados 
com a saúde. A coordenadora 
de Vigilância Epidemiológica da 
Secretaria Estadual da Saúde, 
Acácia Nasr, lembra dos riscos 
que a exposição a altos níveis de 
radiação ultravioleta e a baixa 
umidade podem acarretar.

“A radiação ultravioleta é fa-

tor de risco para o desenvol-
vimento do câncer de pele, 
queimaduras solares, fotoen-
velhecimento e danos oculares 
como a catarata e o pterígio. Já 
a baixa umidade pode compro-
meter a função respiratória de-
vido ao ressecamento das vias 
aéreas”, ressalta.

“É importante lembrar que 
os raios ultravioleta podem re-
fletir na areia e na água, sen-
do importante associar todas 
essas medidas”, complementa 
Acácia.

O objetivo 
é avaliar a 
qualidade da 
água antes da 
captação a ser 
submetida ao 
tratamento 
para consumo 
humano

tempo para as próximas horas 
e próximos dias, detalhamen-
to da umidade, temperatura e 
muitas curiosidades meteoroló-
gicas. Haverá, ainda, telas com 
atualizações sobre o andamento 
da obra da Ponte de Guaratuba 
e detalhes da programação de 
shows do Verão Maior.

Os painéis foram instalados 
na da praia Central de Guara-
tuba; no balneário Shangri-lá, 
próximo à arena de shows de 

Ficar atento à previsão do tempo pode ajudar nos cuidados com a saúde Geraldo Bubniak/AEN

Laboratórios avaliam amostras de águas para diversas fi nalidades, do consumo humano ao uso em processos industriais Hedson Alves/Tecpar

no sistema de abastecimento de 
água superfi cial.

Para atender a demanda, o 
Centro de Informações Tecno-
lógicas do Tecpar desenvolveu 
o Sisma com o uso do software 
Tableau Desktop, que permite a 
visualização dos dados das aná-
lises laboratoriais realizadas pela 
Sanepar em 128 pontos de mo-
nitoramento em todo o Estado. 
O objetivo é avaliar a qualidade 
da água antes da captação a ser 
submetida ao tratamento para 
consumo humano.

A gerente do Centro de Infor-
mações Tecnológicas do Tecpar, 
Lívia Nogueira, destaca que o Te-
cpar inovou ao desenvolver essa 
solução tecnológica que pode ser 
implementada em empresas de 
saneamento de todo o Brasil.

“O Sisma é um produto com 
alto valor agregado, derivado da 
combinação do amplo empenho 
e conhecimento técnico de nos-
sos especialistas em tratamento 
de águas e de análise de dados. 
Além de contribuir para uma vi-
gilância mais efi caz da qualidade 
da água, protegendo a saúde da 

população, ele também ajuda a 
conservar nossos recursos na-
turais”, afi rma.

O convênio firmado entre 
as duas instituições abrangeu 
a transferência de R$ 4,6 mi-
lhões em recursos financeiros 
da Sanepar para o Tecpar. Esse 
montante foi aplicado na aqui-
sição de equipamentos labora-
toriais, em análises das amostras 
de águas superfi ciais da Região 
Metropolitana de Curitiba, e no 
desenvolvimento de uma ferra-
menta para o monitoramento e 
visualização dos dados obtidos 
nas análises laboratoriais – in-
cluindo adaptações, melhorias e 
atualizações.

Fácil Acesso
Com uma apresentação clara 
dos dados, o Sisma é uma fer-
ramenta totalmente funcional. 
Os dados são visualizados pela 
equipe técnica da Sanepar por 
meio do software Tableau Onli-
ne, que permite o acesso remoto 
e rápido ao sistema, por meio de 
qualquer navegador em qualquer 
dispositivo conectado à internet.

Segundo a gerente de Recur-
sos Hídricos da Sanepar, Ester 
Amélia Assis Mendes, foram rea-
lizados treinamentos em todas as 
áreas operacionais da empresa, 
pelos quais 200 técnicos foram 
capacitados para fazer avalia-
ção dos riscos do abastecimento, 
utilizando o Sisma. “A Sanepar 
vem desenvolvendo ferramen-
tas, procedimentos e sistemas 
normativos que possibilitam a 
gestão e a mitigação de riscos 
desde a captação, tratamento, 
até a distribuição da água, em 
conformidade com as ações de 
vigilância da qualidade da água 
para consumo humano”, afi rma.

O Sisma possui painéis (dash-
boards) que apresentam infor-
mações relacionadas à qualidade 
da água, as fontes de risco próxi-
mas aos pontos de captação da 
água e os limites máximos per-
mitidos pela legislação nacional 
para cada um dos parâmetros de 
análise monitorados.

Os painéis possibilitam aces-
sar os resultados mais recentes 
das análises feitas nos pontos 
de coleta da água monitora-

da, e também saber o histórico 
de medições de uma região ou 
ponto específi cos, o que permi-
te avaliar se as ocorrências são 
pontuais ou sazonais.

O sistema também possui ma-
pas interativos para melhorar a 
compreensão das informações. 
Essa funcionalidade traz mais 
agilidade na identificação de 
pontos críticos de controle da 
qualidade da água, possíveis fa-
tores geradores de poluição e na 
previsão de futuras crises.

“Os usuários podem iden-
tificar rapidamente os locais 
que apresentam riscos à saúde 
ou para o sistema hídrico, com 
base nas análises laboratoriais 
mais recentes”, diz Lívia. “Além 
disso, o sistema apresenta as 
potenciais fontes de poluição a 
30 quilômetros dos pontos de 
captação de água e, a cada atu-
alização do banco de dados, ele 
alerta sobre os parâmetros que 
representam riscos à saúde ou 
que estejam fora dos limites nor-
mativos”, explica. 

Expertise
As soluções tecnológicas de-
senvolvidas pelo Tecpar contri-
buem para garantir a qualidade 
da água consumida e utilizada 
no Paraná, com foco na susten-
tabilidade.

Para atender as demandas de 
empresas públicas e privadas, 
os laboratórios do instituto ava-
liam amostras de águas para di-
versas fi nalidades, do consumo 
humano ao uso em processos 
industriais. Os ensaios também 
analisam águas de rios, lagos, 
nascentes, poços artesianos, e 
fazem a classificação de águas 
minerais.

O Tecpar é habilitado pelo Ins-
tituto Água e Terra (IAT) para fa-
zer análises laboratoriais físicas, 
físico-químicas e microbioló-
gicas de águas superficiais em 
seus laboratórios. A atividade é 
reconhecida e acreditada pela 
Coordenação Geral de Acredi-
tação do Instituto Nacional de 
Metrologia, Normalização e 
Qualidade Industrial (Inmetro) 
através do CRL 0244.

O serviço prestado pelo Tecpar 
soma-se ao esforço das demais 
instituições estaduais como a 
Sanepar, o Instituto Água e Terra 
(IAT) e a Secretaria estadual do 
Desenvolvimento Sustentável.

E
M 2024, o desenvolvi-
mento de uma platafor-
ma de tratamento e aná-
lise de dados consolidou o 

Paraná como referência nacional 
em monitoramento de águas su-
perficiais para abastecimento. 
Única no país, a ferramenta cha-
mada Sistema de Monitoramento 
da Qualidade da Água In Natura 
(Sisma) é resultado de uma par-
ceria entre o Instituto de Tec-
nologia do Paraná (Tecpar) e a 
Companhia de Saneamento do 
Paraná (Sanepar), que trabalham 
juntas em uma série de ações pa-
ra preservar os mananciais.

A parceria iniciou em 2021, 
quando a Sanepar, com o obje-
tivo de implementar o Plano de 
Segurança da Água no Paraná, 
propôs ao Tecpar o desenvolvi-
mento de ferramentas para au-
xiliar na identificação de pos-
síveis riscos e/ou deficiências 

“As atualizações em 
tempo real do nosso 
site serão colocadas 
de forma dinâmica nas 
telas dos painéis”
PAULO DE TARSO
Presidente do Simepar

“Além de contribuir 
para uma vigilância 
mais efi caz da 
qualidade da água, 
protegendo a saúde 
da população, ele 
também ajuda a 
conservar nossos 
recursos naturais”
LÍVIA NOGUEIRA
Gerente do Centro de Informações 
Tecnológicas do Tecpar

“As atualizações em 

“Além de contribuir 

A FRASE

A FRASE
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São Paulo
DAS AGÊNCIAS

educativas de terça a sábado, 
basta reservar um horário com 
um dia de antecedência no site.

Estação da Luz
O primeiro encontro de Nina e 
Gabriel acontece na Estação da 
Luz. A construção, inspirada 
no Palácio de Westminster, em 
Londres, tem raízes inglesas. A 
autoria do projeto é atribuída 
ao arquiteto britânico Charles 
Henry Driver, pioneiro no uso 
de trabalhos em ferro ornamen-
tal; e todo o material para sua 
construção foi importado da In-
glaterra. Além das paradas de 
trem e de metrô, a estação abriga 
o Museu da Língua Portuguesa.

Palácio dos Campos Elíseos
O conservatório onde Nina dá 
aula de piano, na verdade, nunca 
foi escola de música. O palácio de 
estilo francês, projetado pelo ar-
quiteto alemão Mateus Haüssler, 
foi construído para ser residên-
cia do fazendeiro Elias Antônio 
Pacheco e Chaves. Inaugurado 
em 1899, pertenceu ao oligar-
ca por pouco tempo. Em 1912, 
o governo estadual adquiriu o 
imóvel, utilizando-o como sede 

a capital aos 18 anos para estu-
dar. Apaixonado por São Paulo, 
promete: “Ainda farei muitos 
filmes mostrando a beleza da 
nossa cidade, pode anotar”

Na trama, a pianista Nina vê 
seus sonhos se perderem na es-
pera por um transplante de rim. 
Mas o romance com o médico 
Gabriel a ajuda a superar suas in-
seguranças. Enquanto aguarda-
mos os próximos fi lmes de Diego 
Freitas, que tal conhecer os lu-
gares onde as cenas de Depois do 
Universo foram gravadas?

Theatro Municipal 
de São Paulo
A personagem Nina sonha em 
entrar para a Orquestra Sinfô-
nica Municipal de São Paulo. Os 
testes da postulante a uma vaga 
são feitos no � eatro Municipal. 
O arquiteto Ramos de Azevedo 
se inspirou na Ópera de Paris pa-
ra projetar o principal palco da 
cidade. O local já foi cenário de 
diversos momentos importantes 
da cultura brasileira, como a Se-
mana de Arte Moderna de 1922. 
Quem quiser conhecer detalhes 
da história e da construção do 
prédio, são realizadas visitas 

lNa trama, a pianista Nina 
vê seus sonhos se perderem 
na espera por um transplante 
de rim. Mas o romance com 
o médico Gabriel a ajuda a 
superar suas inseguranças. 
Enquanto aguardamos os 
próximos filmes de Diego 
Freitas, que tal conhecer os 
lugares onde as cenas de 
Depois do Universo foram 
gravadas?

SERVIÇO

Curiosidades

O
NOVO FILME brasi-
leiro da Netflix, De-
pois do Universo, tem 
conquistado o público 

mundo afora. O romance entre 
a pianista Nina (Giulia Be) e o 
médico Gabriel (Henrique Zaga) 
figurou na lista das 10 produ-
ções mais assistidas do serviço 
de streaming em 43 países, entre 
eles Argentina, Alemanha, Isra-
el, Itália, Suíça e, claro, Brasil. 
Gravado em São Paulo, o longa 
apresenta uma cidade mais co-
lorida do que normalmente seus 
habitantes costumam ver.

“Nossa principal vontade era 
mostrar que São Paulo tem um 
teatro tão bonito quanto qual-
quer um da Europa, mostrar 
nosso centro histórico e sonhar 
que o mesmo seja revitalizado”, 
diz Diego Freitas, diretor e rotei-
rista do fi lme, em entrevista ao 
Metrópoles.

Nascido em Mairiporã, no in-
terior do estado, Diego veio para 

Descubra os Descubra os 
lugareslugares que são  que são 
cenários do cenários do 
fi lme “Depois fi lme “Depois 
do Universo”, do Universo”, 
produção produção 
brasileira que brasileira que 
fi cou no TOP10 fi cou no TOP10 
da Netfl ix de da Netfl ix de 
diversos paísesdiversos países

O conteúdo celebra os laços 
do BBB com o público, 
fi rmados ao longo das 25 
temporadas, e ressalta que, 
na próxima edição, essa 
união se estende a quem vai 
entrar no jogo: as duplas

Das Agências
lO BBB 25 vem aí! A estreia está 
prevista para o dia 13 de janeiro 
e já tem chamada para convocar 
os fãs, a partir desta quinta (26). 
Nas imagens, Tadeu Schmidt 
celebra a cerimônia, enquanto 
ex-BBBs aparecem como convi-
dados especiais de uma grande 
Bodas de Prata, em celebração 
às 25 edições do casamento do 
Brasil com o Big Brother Brasil.

O conteúdo celebra os laços do 
BBB com o público, firmados 
ao longo das 25 temporadas, e 
ressalta que, na próxima edição, 
essa união se estende a quem vai 
entrar no jogo: as duplas.
“São 25 edições e o pessoal pen-
sou numa cerimônia de bodas 
de prata, e reuniu aqui tan-
tas figuras queridas, icônicas, 
campões; gente que marcou a 
história do programa. Acho que 
nunca reunimos tantos ex-BBBs 
no mesmo lugar. E o roteiro é 
maravilhoso. Vocês têm que 
ver, porque é divertido demais! 
Fiquem atentos e assistam vá-
rias vezes a todos os vídeos das 
chamadas, porque vocês vão 
adorar”, adianta o apresentador 
Tadeu Schmidt.

Os ex-participantes que estive-
ram nas gravações e integram 
as chamadas do programa são: 

Kleber Bambam (BBB 1), Fani 
Pacheco (BBBs 7 e 13), Rafi nha 
(BBB 8), Anamara (BBBs 10 e 13), 

Dicesar (BBB 10), Sérginho (BBB 
10), Daniel Rolim (BBB 11), Ana 
Paula Renault (BBB 16), Jéssica 

Bodas de Prata do BBB: Bodas de Prata do BBB: 
campanha reúne ex-campanha reúne ex-
participantes em cenaparticipantes em cena

Manoella Melo/Globo

Sucesso brasileiro 
e residência do governador até 
1964. Depois de anos fechado ao 
público, o espaço deve receber o 
Museu das Favelas.

Igreja Divino Espírito Santo
A capela em que Nina estuda as 
composições de Frédéric Chopin 
no piano não fi ca no hospital em 
que faz hemodiálise. As cenas 
foram gravadas na Igreja Divino 
Espírito Santo, construída em 
1903 e localizada na rua Frei Ca-
neca. É impossível passar pelo 
endereço sem nota a construção 
cor de rosa na esquina com a rua 
Barbosa Rodrigues. Por dentro, 
é ricamente ornamentada com 
afrescos e vitrais.

Instituto Biológico
O prédio do hospital onde 

Gabriel trabalha, na vida re-
al, abriga o Instituto Biológico, 
instituição dedicada à pesqui-
sa principalmente relacionada 
à agricultura. A construção art 
déco, inaugurada em 1945, foi 
projetada pelo engenheiro Má-
rio Whately. As dependências 
não estão abertas à visitação. 
Mas é possível visitar, por meio 
de agendamento (pelo e-mail: 

cafezalurbanoib@biologico.
sp.gov.br), o cafezal que fi ca no 
mesmo terreno. Você deve estar 
se perguntando: por que o Insti-
tuto Biológico tem um cafezal? 
Porque a instituição foi criada, 
em 1924, para pesquisar e de-
senvolver defensivos agrícolas 
para o combate às pragas que 
assolavam os cafezais paulis-
tas – maior fonte econômica do 
estado na época.

Mueller (BBB 18), Kaysar Da-
dour (BBB 18), Gleici Damas-
ceno (BBB 18), Babu Santana 
(BBB 20), Ivy Moraes (BBB 20), 
Thelma Assis (BBB 20), Gil do 
Vigor (BBB 21), Fiuk (BBB 21), 
Caio Afiune (BBB 21), Juliette 
(BBB 21), Arthur Aguiar (BBB 
22), Fred Nicácio (BBB 23), Davi 
Brito (BBB 24), Beatriz Reis (BBB 
24) e Fernanda Bande (BBB 24).

O que se sabe sobre o BBB 25
 Os participantes jogarão em 
duplas. Segundo a emissora, a 
dinâmica irá valer para os times 
Pipoca e Camarote.
“Pais e fi lhos, avós e netos, so-
gras e genros, amigos, primos, 
irmãos, casais. Laços fortes, 
construídos antes do confi-
namento, serão colocados à 
prova aos olhos de milhões de 
espectadores”, disse a Globo, 
em comunicado à imprensa. O 
programa terá cem dias de du-
ração, com final prevista para 
22 de abril. A Globo também 
confi rmou que a decoração da 
casa será inspirada nos 60 anos 
da emissora.
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Exposição Exposição 
reúne reúne 
artefatos que artefatos que 
marcam a marcam a 
história da história da 
parceria entre parceria entre 
Foz do Iguaçu Foz do Iguaçu 
e a Chinae a China

A China, sendo um dos maio-
res emissores de turistas para o 
mundo, traz grandes oportuni-
dades para a cidade, com im-
pactos positivos a médio e longo 
prazo.” afi rmou o prefeito Chico 
Brasileiro.

Foz do Iguaçu é a primeira ci-
dade das Américas a integrar a 
Aliança Internacional de Turis-
mo das Cidades da Rota da Seda.  
A Rota da Seda, uma das mais 
importantes redes comerciais 
da história, conectava a China 
ao Ocidente por meio da Ásia 
Central, Oriente Médio e Euro-
pa. Além da comercialização de 
produtos como seda, especiarias 
e porcelanas, a rota promovia o 
intercâmbio de ideias, conhe-
cimentos e tradições culturais, 
simbolizando a colaboração glo-
bal.

O representante da comuni-
dade chinesa local, Sinky Chen 
Jish, destacou o esforço conjunto 
que possibilitou o sucesso da par-
ceria. “Quero fazer um grande 
agradecimento ao prefeito Chico 
Brasileiro, que durante esses oito 
anos fortaleceu esse intercâmbio 

Foz do Iguaçu
SECOM  

Secom/Divulgação

O Parque do Lago será 
iluminado pela queima de 
fogos nos primeiros minutos 
do novo ano

Secom  
Guarapuava

lA tradicional queima de fogos 
ocorre à meia-noite no cartão 
postal da cidade.

Para celebrar o encerramento 
do ano de 2024, a Prefeitura de 
Guarapuava anuncia o tradicio-
nal show de fogos no Parque do 
Lago. O Show da Virada ocorre 
à meia-noite, do dia 01 de ja-
neiro de 2025. 

Divulgação

“Quero convidar a população 
de Guarapuava para se reunir 
na virada do ano, celebran-
do tudo o que vivemos e con-
quistamos como cidade, todo 
o trabalho realizado ao longo 
do ano. Chegou o momento de 
celebrar a vida, fazer votos de 
um 2025 ainda mais próspero e 
estar ao lado de quem amamos. 
Que todos tenham uma incrível 
virada de ano, repleta de felici-
dade e realizações”, destacou o 
prefeito de Guarapuava, Celso 
Góes.

O Parque do Lago será ilu-
minado pela queima de fogos 
nos primeiros minutos do novo 

Guarapuava se despede de Guarapuava se despede de 
2024 com queima de fogos 2024 com queima de fogos 
no Parque do Lagono Parque do Lago

O
ESPAÇO CULTURAL 
Rota da Seda foi inau-
gurado durante a se-
mana passada (17) em 

evento realizado na Fundação 
Cultural de Foz do Iguaçu. A 
iniciativa celebra o intercâmbio 
cultural entre Foz do Iguaçu e 
a China, consolidando a cidade 
como um centro multicultural e 
símbolo de conexão entre povos.

Desde 2017, o município tem 
realizado diversas ações pa-
ra fortalecer os laços culturais 
com a China, como o Ano Novo 
Chinês, o Festival da Lua Cheia 
e a comemoração dos 50 anos 
de relações diplomáticas entre 
Brasil e China. A irmandade com 
a cidade chinesa de Xiamen tem 
sido um dos pilares desse inter-
câmbio.

A cerimônia contou com a pre-
sença de autoridades municipais 
e representantes da Embaixada 
da República Popular da China, 
reforçando os laços de amizade 
e colaboração nos últimos oito 
anos. “Foz se posicionou muito 
bem no mercado internacional. 

simboliza as comemorações do 
Ano Novo Chinês realizadas na 
cidade, e a exposição fotográfi ca 
da cidade de Xiamen, comemo-
rando os dez anos de irmandade 
entre as duas localidades. “Esse 
espaço reúne todos os elemen-
tos que representam o trabalho 
desenvolvido nos últimos anos”, 
concluiu.

Diagnóstico das 
relações internacionais
Ainda na manhã desta quinta-
-feira (19), foi feita a entrega ofi -
cial do diagnóstico das relações 
internacionais de Foz do Iguaçu, 
elaborado de forma colaborati-
va por professores e alunos da 
Universidade Federal da Integra-
ção Latino-Americana (UNILA), 
com o apoio de estudantes do 
Centro Universitário Dinâmica 
das Cataratas e da Universidade 
Estadual do Oeste do Paraná. O 
documento reúne informações 
que são resultados de cerca de 
800 horas de entrevistas com 
atores-chave do cenário inter-
nacional no município.

A professora Suellen Oliveira, 

A INICIATIVA CELEBRA O INTERCÂMBIO CULTURAL ENTRE FOZ DO 
IGUAÇU E A CHINA, CONSOLIDANDO A CIDADE COMO UM CENTRO 
MULTICULTURAL E SÍMBOLO DE CONEXÃO ENTRE POVOS

FRASE

“Foz se posicionou 
muito bem no mercado 
internacional. A China, 
sendo um dos maiores 
emissores de turistas 
para o mundo, traz 
grandes oportunidades 
para a cidade, com 
impactos positivos a 
médio e longo prazo”
CHICO BRASILEIRO 
Prefeito de Foz do Iguaçu

Rota da Seda 
é inaugurado na Fundação Cultural

Espaço Cultural 

cultural e econômico entre Foz 
do Iguaçu e a China”, afi rmou.

O conselheiro de Educação 
da Embaixada da República Po-
pular da China, Wang Zhiwei, 
ressaltou que as parcerias de-
senvolvidas nos últimos anos já 
geraram refl exos no turismo de 
Foz do Iguaçu, aumentando o 
interesse da comunidade chinesa 
pelo Destino Iguaçu. “Estamos 
muito contentes de conhecer o 
povo de Foz do Iguaçu e quere-
mos promover mais atividades e 
parcerias”, disse.

Espaço de celebração cultural
O Espaço Cultural Rota da Seda 
é um convite para explorar os 
laços históricos e culturais que 
unem Foz do Iguaçu à China. 
O diretor de Assuntos Interna-
cionais de Foz do Iguaçu, Jihad 
Abu Ali, explicou que os itens 
expostos no espaço são mar-
cos da relação construída entre 
a cidade e a China. Entre eles, 
estão a flâmula que representa 
Foz como membro fundadora 
da aliança de cidades turísticas 
da Rota da Seda, o dragão que 

uma das responsáveis pelo rela-
tório, destacou que ele serve co-
mo ferramenta de planejamento 
para a atuação internacional da 
cidade. “A visão comunitária 
das relações internacionais nos 
surpreendeu. Pensávamos que a 
fronteira seria o principal desta-
que, mas o que mais emergiu foi 
a diversidade cultural da cidade. 
Podemos dizer que, Foz do Igua-
çu, que já se reconhece como 
um patrimônio natural também 
pode dizer que é um patrimônio 
intercultural”, afi rmou.

ano. “Convidamos a população 
para que juntos possamos cele-
brar com alegria a chegada de 
2025, em um espetáculo de lu-
zes e cores que vão tomar conta 
de Guarapuava na meia noite do 
dia primeiro de 2025”, comen-
tou a secretária de Turismo de 
Eventos, Katriane Mila.

Os guarapuavanos e turistas 
que forem ao Parque do Lago 
contarão com uma Praça de 
Alimentação, o local está mon-
tado no aterro do Parque.

Queima de fogos 
de ano novo
Data: 01/01/2025
Horário: Meia-noite
Local: Parque do Lago

Programação

SERVIÇO
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SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, 
West Side, Cine Laser

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, 
West Side, Cine Laser

RM: RIGHT PEOPLE, WRONG 
PLACE (Pré-venda)
Documentário, 10 anos, Duração: 
80 min

SONIC 3 (PRÉ- VENDA)
Ação, Livre, Duração: 110 min 

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 105 min 

DO REI LEÃO (PRÉ- VENDA)
Aventura, Livre, Duração: 120 min 

O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min, West Side, Cine Laser

 OLEDO
O AUTO DA COMPADECIDA 2
Comédia, 12 anos, Duração: 104 min

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

PÁSSARO BRANCO: UMA 
HISTÓRIA EXTRAORDINÁRIA 
Drama, 14 anos, Duração: 121 min

MUFASA: O REI LEÃO (PRÉ 
VENDA) Aventura, Livre, Duração: 
118 min

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min

GLADIADOR 2 
AÇÃO, 16 anos, Duração: 150 min

WICKED PARTE 1
Fantasia, Livre, Duração: 161 min

ARCA DE NOÉ 
Animação, Livre, Duração: 95 min

AINDA ESTOU AQUI 
Drama, 14 anos, Duração: 135 min

CINEMA Atenção: a programação dos cinemas 
está sujeita à alteração.

 

 

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser 

 

 

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, 
Cine Laser, West Side 

 

 

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, 
West Side, Cine Laser

CASCAVEL CURITIBA

MOANA 2
Animação, Livre, Duração: 100 min

CHICO BENTO E A GOIABEIRA 
Aventura, Livre, Duração: 100 min 

AUTO DA COMPADECIDA
Comédia, 12 anos, Duração: 115m

 

INTERESTELAR (PRÉ-
VENDA)
Ficção, 10 anos, Duração: 170 min

CURITIBA CINEMARKTOLEDO

KRAVEN: O CAÇADOR 
Ação, 16 anos, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser

MOANA 2 
Animação, Livre, Duração: 100 min, Cine Laser, West Side

MUFASA: O REI LEÃO 
Animação, Livre, Duração: 126 min, West Side, Cine Laser 

SONIC 3: O FILME
Animação, 10 anos, Duração: 109 min, West Side, Cine 
Laser 

Outros eventos  

CASCAVEL

lFull Rocker + Retrovisores
Data: 28 de dezembro
Local: Hooligans Pub

lShow Rural Coopavel
Data: de 10 a 14 de fevereiro 
de 2025, em Cascavel - PR. 
Ser o maior evento agro da 
América Latina tá na nossa 

natureza

CURITIBA

Programação de Shows

lÍcaro e Gilmar
Data: 28 de dezembro

Local: Empório Santa Maria

TOLEDO

Outras programações

lAC/DC Cover (SP) em 
Curitiba
Data: 28 de dezembro
Local: Blood Rock

FLASHBACK DAY TORK
Data: 28 de dezembro
Local: Tork n’ Roll 

ESTREIAS DA SEMANA (Confira disponibilidade 
de horários no site)
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Entre janeiro e fevereiroEntre janeiro e fevereiro, artistas que marcaram diferentes gerações do pagode, sertanejo e , artistas que marcaram diferentes gerações do pagode, sertanejo e 
até do rock se misturam nas areias do litoral do Paranáaté do rock se misturam nas areias do litoral do Paraná

São Paulo
DAS AGÊNCIAS  

Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Alexandre Pires
Uma das vozes mais românti-
cas do pagode, Alexandre Pires 
sobe ao palco da Arena Verão 
Maior Caiobá em janeiro. Can-
ções como “Depois do Prazer” 
marcaram a carreira do artista.

Quando: 24 de janeiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

João Haroldo & Betinho
Os cantores conquistaram o 
público com músicas como “24 
Horas de Amor” e “Coração 
Idiota”.

Quando: 25 de janeiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Guilherme & Benuto
Os irmãos de Campinas (SP) 
conquistaram o público com 
faixas como “Manda Um Oi” e 
“Haja Colírio”.

Quando: 25 de janeiro de 
2025 (sábado) em Pontal do 
Paraná, às 22h; 26 de janeiro de 
2025 (domingo), em Matinhos, 
às 17h 

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Bruninho & Davi
A dupla formada em Mato 
Grosso do Sul canta sucessos 
como “Onde Nasce o Sol”.

Quando: 31 de janeiro de 2025 
(sexta-feira), às 21h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Sorriso Maroto
“Sinais”, “Mensagem Apaga-
da”, “Apaguei Pra Todos” e vá-
rias outras músicas marcaram 
a carreira do grupo, que já tem 
mais de 20 anos de estrada en-
cantando o público com samba.

Quando: 31 de janeiro de 2025 
(sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

João Neto & Frederico
Nascidos em Goiânia (GO), os 
irmãos cantam sucessos como 
“Saudade Sem Educação” e 
“Ele Não Vai Mudar”.

Quando: 01 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Artista Surpresa
Um convidado escolhido pa-
ra surpreender o público sobe 
ao palco da Arena Verão Maior 
Caiobá.

Quando: 01 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Felipe Araújo
O cantor se consagrou ao inter-
pretar músicas como “Mentira 
Que Virou Paixão”, “Atrasadi-
nha” e “A Mala é Falsa”.

Quando: 07 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

João Bosco & Vinícius
A dupla que fez parte da pri-
meira geração do sertanejo 
universitário vem ao Paraná 
cantar, entre outras, “Chora, 
Me Liga”.

Quando: 07 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlân-
tica

Cezar & Paulinho
A dupla apresenta canções ani-
madas como “Duas Vezes Você” 
e “Forró Bailão”.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Thiago Carvalho
O mineiro leva ao palco em 
Pontal seus sucessos como 
“O Que é Que Eu Sou Pra Vo-
cê” e “O Improvável Acon-
tece”.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Zezé di Camargo & Luciano
A dupla que é um marco do ser-
tanejo brasileiro se apresenta 
na Arena Verão Maior Caiobá. 
Hits como “É O Amor” e “Sem 
Medo De Ser Feliz” foram eter-
nizadas na voz da dupla.

Quando: 08 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Michel Teló
Depois do grande sucesso de 
“Ai Se Eu Te Pego”, Michel Teló 
conquistou seu espaço entre os 
grandes nomes do sertanejo.

Quando: 09 de fevereiro de 
2025 (domingo), às 17h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Eduardo Costa
“Eu Amo Esse Amor”, “A Car-
ta”, “Ainda Tô Aí” e outras 
canções marcaram o sucesso 
de Eduardo Costa ao longo dos 
anos.

Quando: 14 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira) em Pontal do 
Paraná, às 21h; 15 de feverei-
ro de 2025 (sábado), em Mati-
nhos, às 22h 

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Clayton & Romário
Depois do sucesso com o pro-
jeto “No Churrasco”, a dupla 
de irmãos emplacou destaques 
como “Namorando ou Não” e 
“Aí Eu Chorei”.

Quando: 14 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Rionegro & Solimões
Com 40 anos de estrada, Rio-
negro & Solimões fazem parte 
da história da música brasilei-
ra. “Na Sola da Bota” e “Fivela 
Com Fivela” são só algumas das 
canções que consagraram os 
artistas. 

Quando: 15 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Quando: 11 de janeiro de 2025 
(sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Matheus & Kauan
A dupla de Goiás vem trazer ao 
Paraná canções como “Quarta 
Cadeira” e “Vou Ter Que Su-
perar”.

Quando: 12 de janeiro de 2025 
(domingo), às 17h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Guilherme & Santiago
Comemorando 30 anos dedi-
cados à música, Guilherme & 
Santiago cantam em Pontal 
“Jogado na Rua”, entre muitas 
outras.

Quando: 17 de janeiro de 2025 
(sexta-feira), às 21h, em Pontal; 
18 de janeiro de 2025 (sábado), 
em Matinhos, às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Gustavo Mioto
O cantor que vem lançando 
hits como “Me Caiu Tão Bem” 
e “Voltando Pra Mim” canta em 
Matinhos.

Quando: 17 de janeiro de 2025 
(sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Sambô
O grupo mistura outros estilos 
ao samba, animando o público 
de Pontal do Paraná.

Quando: 18 de janeiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

César Menotti & Fabiano
A dupla que marcou toda uma 
geração de sertanejo nos anos 
2000 e continua fazendo su-
cesso apresenta sucessos como 
“Leilão”.

Quando: 24 de janeiro de 
2025 (sexta-feira) em Pontal do 
Paraná, às 21h; 25 de janeiro de 
2025 (sábado), em Matinhos, 
às 22h 

Onde: Pontal do Paraná – Av. 

Leonardo Sguarezi/Secom

Péricles, Gustavo MiotoPéricles, Gustavo Mioto e  e 
outros grandes nomes da música outros grandes nomes da música 

agitam o Verão Maior Paranáagitam o Verão Maior Paraná
George Henrique & Rodrigo
George Henrique & Rodrigo 
cantam em Pontal do Paraná al-
guns destaques da carreira, que 
incluem “Resquícios” e “Cuida 
da Sua Vida”.

Quando: 21 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Fernando & Sorocaba
De Londrina para o Brasil! A 
dupla formada no Paraná con-
quistou o país com hits como 
“Deixa Eu Amar Você”.

Quando: 21 de fevereiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Rick & Renner
Os cantores se consagraram na 
música romântica com o su-
cesso de “Ela é Demais”. Rick 
& Renner se uniram em 1986 
para fazer canções marcantes 
do sertanejo.

Quando: 22 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661

Titãs
Uma das maiores bandas de 
rock nacional encerra a pro-
gramação de atrações nacionais 
do Verão Maior Paraná. Titãs 
toca sucessos como “Epitáfi o”, 
“Marvin” e “É Preciso Saber 
Viver”.

Quando: 22 de fevereiro de 
2025 (sábado), às 22h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Verão Maior Paraná
O Governo do Paraná promove 
ações gratuitas a toda a popu-
lação no Verão Maior Paraná. 
De dezembro de 2024 a feve-
reiro de 2025, são centenas de 
atividades nas praias e cidades 
do litoral do estado e arredo-
res. Ofi cinas criativas, brinca-
deiras, exposições, arte, ações 
lúdicas e de conscientização 
ambiental e de saúde fazem 
parte da agenda, que tem ain-
da muito esporte e shows com 
nomes locais e nacionais dos 
mais diferentes estilos. Infor-
mações sobre o Verão Maior 
Paraná disponíveis no site ofi -
cial.

N
OMES DE PESO da 
música brasileira tem 
endereço certo para 
passa o verão: no lito-

ral paranaense. O Verão Paraná 
Maior, promovido pelo Gover-
no do Estado, traz para as ci-
dades grandes atrações. Entre 
janeiro e fevereiro, artistas que 
marcaram diferentes gerações 
do pagode, sertanejo e até do 
rock se misturam nas areias do 
litoral do Paraná.

Confira a agenda de shows 
e onde assistir essas grandes 
atrações. Alguns cantores e 
grupos se apresentam duas 
vezes, em diferentes cidades, 
permitindo que todos possam 
acompanhar o melhor da mú-
sica nacional.

Péricles
Com mais de três décadas de 
carreira, Péricles é um dos 
maiores nomes do pagode bra-
sileiro. O cantor foi um dos fun-
dadores do Exaltasamba, com o 
qual ganhou diversos prêmios, 
incluindo Grammy Latino. Na 
carreira solo, tem hits como 
“Final de Tarde” e “Até Que 
Durou”.

Quando: 10 de janeiro de 
2025 (sexta-feira) em Pontal do 
Paraná, às 21h; 11 de janeiro de 
2025 (sábado), em Matinhos, 
às 22h 

Onde: Pontal do Paraná – Av. 
Sete de Setembro, 1661; Mati-
nhos – Arena Verão Maior Caio-
bá, Av. Atlântica

Jota Quest
O pop rock do verão é repre-
sentado pelo Jota Quest. O 
grupo que comemorou 31 anos 
em 2024 canta sucessos como 
“Dias Melhores” e “Do Seu La-
do”.

Quando: 10 de janeiro de 
2025 (sexta-feira), às 21h

Onde: Matinhos – Arena Ve-
rão Maior Caiobá, Av. Atlântica

Loubet
O dono do hit “Cilada Preferi-
da” traz muito sertanejo para 
Pontal do Paraná.

ALGUNS CANTORES E GRUPOS SE APRESENTAM DUAS VEZES, EM DIFERENTES CIDADES, PER-
MITINDO QUE TODOS POSSAM ACOMPANHAR O MELHOR DA MÚSICA NACIONAL


